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ACTUALIDAD POLÍTICA

Ante la gobernadora Diala Wilches Cortina

En Uribia, Manaure, Dibulla y Riohacha

Teolinda Fajardo Epieyu es la 
nueva directora técnica de Se-
guridad Social de la Secretaría 
de Salud, informó la goberna-
ción del departamento.

La nueva funcionaria entra 
a fortalecer esta sectorial en 
temas importantes de Salud 
Pública sumando experiencia 
y formación en el propósito de 

‘Salvar Vidas’, estrategia en sa-
lud que viene promoviendo la 
mandataria de los guajiros. 

Se estableció que, ante la 
Gobernadora, Diala Wilches, 
tomó posesión de la nueva fun-
cionaria, quien es Fisioterapeu-
ta de la Universidad Nacional, 
con especialización en Gerencia 
Pública de la Universidad de 

Santander y estudios en Aten-
ción Primaria en Salud de la Uni-
versidad Javeriana. 

Asimismo, cuenta con expe-
riencia como Secretaria de Sa-
lud del Municipio de Manaure, 
asesora para la alcaldía de este 
municipio y fue coordinadora en 
temas de salud indígena en el 
departamento de Arauca.

Como parte de las accio-
nes previstas en el mar-
co de la intervención fo-
calizada que desarrolla 

la Superintendencia Nacional 
de Salud en La Guajira para 
disminuir los indicadores en 
salud pública y las muertes por 
desnutrición en menores de 5 
años, desde este 26 hasta el 30 
de junio, la Entidad programó 4 
jornadas de atención.

Esto como una estrategia de 
acercamiento con los usuarios 
para conocer las necesidades 
en salud reales y construir solu-
ciones tangibles que garanticen 
el acceso efectivo a los servicios 
de salud. 

La Supersalud hará pre-
sencia con esta jornada de 
participación ciudadana en los 
municipios de Nazareth, Ma-
naure, Dibulla y en el distrito de 
Riohacha, que hacen parte del 
seguimiento por criticidad extre-
ma de sus indicadores de salud 
pública y la alta incidencia de 
mortalidad infantil.

“Para esta administración ha 
sido una prioridad implementar 
acciones de fondo que garanti-
cen presencia funcional en este 
departamento e impactar posi-
tivamente en la salud y la vida 
de la comunidad. Hoy tenemos 
la lupa puesta sobre los actores 

que intervienen en el proceso 
de aseguramiento y atención de 
los usuarios para garantizar los 
derechos de la población wayuu 
y de la comunidad en general”, 
aseguró Ulahí Beltrán López.

Cada uno de estos eventos 
contará con la participación de 
representantes de las EPS que 
operan dichos municipios, con 
el fin de resolver la mayor can-
tidad de reclamaciones y elimi-
nar cualquier tipo de barrera 
administrativa que no permita 
la atención con oportunidad de 
la comunidad.

Las jornadas están previstas 
de la siguiente manera:  Naza-

reth, en Uribia, el lunes 26 de 
junio. Manaure, el miércoles 28 
de junio. Dibulla, el jueves 29 
de junio. Y Riohacha, el viernes 
30 de junio.

“Garantizar nuestra pre-
sencia en el departamento era 
una prioridad, y hoy de mane-
ra permanente estamos en La 
Guajira, inauguramos una nue-
va dirección donde los usuarios 
podrán recibir la orientación 
necesaria relacionada con el 
sistema de salud y formular sus 
quejas para que sean resueltas 
con la mayor celeridad”, dijo el 
Superintendente Nacional de 
Salud.

En estos espacios los usua-

rios reciben la orientación nece-
saria para restablecer sus dere-
chos en salud y además podrán: 
recibir información y orientación 
personalizada. Formular peti-
ciones, quejas o reclamos rela-
cionados con la prestación de 
servicios en salud. Conocer los 
derechos y deberes del usuario 
y formular las denuncias que se 
tengan sobre los funcionarios 
de la Supersalud. Recibir infor-
mación sobre la conformación 
de veedurías, asociaciones en 
salud y mecanismos de partici-
pación ciudadana en salud.

Estas cuatro acciones pun-
tuales que se van a cumplir, se 
complementan con la atención 
que realizada cada día de cada 
semana a la población indígena 
residente en La Guajira, desde 
la oficina de la Superintenden-
cia Nacional de Salud que está 
funcionando en Riohacha des-
de el 25 de marzo de 2023.

“La Superintendencia Nacio-
nal de Salud continúa con su 
responsabilidad en La Guajira, 
así como en el resto del país, de 
defender el derecho a la salud 
de los habitantes de este de-
partamento, así como proteger 
los recursos públicos que se 
asignan para garantizar el goce 
efectivo de ese derecho”, infor-
maron.

Teolinda Fajardo Epieyu se posesiona 
como Directora de Seguridad Social de 
la Secretaría de Salud Departamental

Para garantizar los derechos de los usuarios, la Supersalud 
desarrollará jornadas de atención en La Guajira

La Gobernadora Diala Wilches junto a la nueva directora técnica de Seguridad 
Social de la Secretaría de Salud, Teolinda Fajardo Epieyu.

Ulahy Beltrán López, Superintendente Nacional de Salud.
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EL CONGRESITO

En el marco de una rueda 
de prensa se hizo la
presentación de un trabajo 
de música cristiana

Durante los días de hoy 
y de mañana se realizará 
en el Distrito de Riohacha, 
un importante evento del 
orden nacional

El Servicio Nacional de Aprendizaje, 
Sena, ayer, se vistió de gala

Cuyas composiciones son del ex gobernador de La 
Guajira, Wilmer González Brito.
El álbum musical titulado "Alabemos" está a cargo de 
Delay Magdaniel Gómez, en el acordeón y Luis "Pade" 
Vence, como vocalista.
Estas mismas canciones se encuentran disponibles 
en todas las plataformas digitales y se basan en la 
Palabra de Dios.
También se precisa que Delay y "Pade" presentan 
un videoclip relacionado con estos mismos temas de 
música cristiana, trabajo realizado por Deiner Gil y 
la producción de Orlando Chamorro Fumiaya. Lo po-
drán ubicar en el canal de Youtube Wilmer González 
Brito Music.
Se destaca que en la presentación de este álbum mu-
sical en el Salón de Actos del Hotel Taroa, se hizo pre-
sente la joven María José González Andriolis, hija del 
exgobernador de La Guajira, Wimer González Brito y 
Laura Andriolis.
¡Y esa era la jugada!

Claro, porque llegó a sus 66 años de edad y en el 
Distrito de Riohacha, se realizó un acto especial por 
parte de esta regional.
El Sena, fue organizado siendo Presidente de la Re-
pública de Colombia el General Gustavo Rojas Pi-
nilla. Pero éste buen Presidente que dejó obras en 
todo el país, abandonó el poder el 10 de mayo de 
1957. Esto permitió que la Junta Militar de Gobier-
no que lo reemplazó dictara el Decreto que creo el 
Sena, el 21 de junio del mismo año. Y fue nombrado 
como su primer director Rodolfo Martínez Tono.
Se recuerda que la Junta Militar de Gobierno estaba 
conformada por: General Luis Ordóñez, General Ga-
briel Paris, General Deogracias Fonseca y el Contra 
Almirante, Rubén Piedrahita Arango.
Cabe señalar que el actual director general del Ser-
vicio Nacional de Aprendizaje, Sena, es Jorge Eduar-
do Londoño Ulloa.
¡Y esa era la jugada!

Incluido el Brigadier General Gerardo Ortiz, Comandante de la Décima Brigada

La Asamblea Departamen-
tal se reunió con la Déci-
ma Brigada del Ejército 
Nacional para socializar 

estrategias que garanticen la 
seguridad de La Guajira. 

Se informó que el presidente 
de la Asamblea Departamental, 
Alberto Durán abrió la reunión 
en la que estaban presente los 
honorables diputados, Micher 
Pérez, Delay Magdaniel, Yoel 
Blanchar, Miguel Felipe Aragón 
y Olympo Núñez; para escuchar 
los avances del Ejército Nacio-
nal en el departamento. 

Asimismo, durante su inter-
vención el presidente mostró su 
gran preocupación por la alta 
percepción de inseguridad que 
manifiestan constantemente los 
ciudadanos, sobre todo en el 
municipio fronterizo de Maicao 
donde recientemente compartió 
una sesión descentralizada con 
presencia de la gobernadora, el 
alcalde, la ciudadanía, militares. 
E inclusive se refirió al abigea-
to en la zona de Dibulla, pero 
también reconoció importantes 
logros como la articulación que 
se está organizando con cada 
municipio para hacer rondas de 
vigilancia en todos los rincones 
del departamento.

“Hoy sentimos que no con-
tamos con el apoyo de seguri-
dad que deberíamos tener, he 
conocido casos de diputados 
que han tramitado el permiso 
especial para el porte de armas 
y se lo han negado… Sabemos 
que hacen un gran esfuerzo y 
reconocemos sus logros y apoyo 

que nos brindan y aquí también 
cuentan con toda nuestra dispo-
sición, para trabajar de manera 
articulada”, aseguró el presiden-
te de la Duma Departamental.

Mientras tanto el Brigadier 
General Gerardo Ortiz, coman-

dante de la Décima Brigada, 
hizo presencia en el recinto Luis 
A. Robles para presentar a cada 
uno de los mayores y tenientes 
coronel del glorioso Ejército Na-
cional que tienen responsabili-
dad en la seguridad de La Gua-

jira. 
Dentro de los presentes es-

taba el teniente coronel Carlos 
Dávila, oficial de planes de la 
Décima Brigada; el teniente co-
ronel Elber Benítez, comandante 
Batallón de Ingenieros; el Mayor 
Mario Andrés Chavarro, Segun-
do comandante Grupo Mata-
moros; teniente coronel Harvey 
Eduardo Arias, comandante Ba-
tallón de Artillería de Defensa 
Antiaérea #1; teniente coronel 
David Fernando de La Hoz Orte-
ga, Oficial de operaciones Déci-
ma Brigada; y coronel Yair Gon-
zález del Gaula militar.

Por su parte, el honorable 
diputado Yoel Blanchar Plata 
aprovechó la ocasión para expo-
ner sus preocupaciones y enfáti-
camente habló de la necesidad 
de seguir trabajando en la se-
guridad de Maicao y la vía que 
conecta el municipio con Rioha-
cha. 

Además, aseguró que exis-
ten demasiadas extorsiones, 
amenazas e incluso atentados 
a comerciantes y dirigentes po-
líticos. 

“Valoramos todos sus es-
fuerzos y lo que hacen a diario 
por mantener la convivencia y la 
paz en nuestro departamento, 
pero no es menos cierto que en 
el departamento y especialmen-
te Maicao, donde yo vivo, están 
sucediendo muchas cosas que 
preocupan y tienen a la ciuda-
danía aterrorizada”, aseguró 
Blanchar Plata.

También se pronunció el di-
putado Miguel Felipe Aragón. 

“Quisiera ser reiterativo con 
el tema de las armas, porque 
incluso ya varios lo han mencio-
nado y yo soy una de esas per-
sonas que ha sido víctima de ex-
torsión, cualquier día,  a la una 
de la tarde estaba almorzando 
en mi casa con mi familia, mi 
hermano, mi esposa y mi hija 
de dos años y llegaron un par 
de delincuentes en moto, dis-
pararon en repetidas ocasiones 
y lograron ingresar dos tiros a 
la casa”, aseguró el honorable 
diputado Miguel Felipe Aragón, 
quien también manifestó sen-
tirse vulnerable ante los delin-
cuentes si el permiso especial 
sigue siendo tan restringido.

A su vez, el honorable diputa-
do Micher Pérez también relató 
cómo la violencia le ha arreba-
tado la vida a personas que ama 
y como en carne propia fue víc-
tima de un hecho delictivo que 
aún no se ha aclarado entre la 
carretera de Riohacha - Maicao. 

Finalmente, el Brigadier Ge-
neral Gerardo Ortiz aseguró que 
todo el equipo de la Décima Bri-
gada está dando resultados e in-
cluso ha existido intercambio de 
disparos con los delincuentes, 
capturas y el compromiso es se-
guir garantizando la seguridad a 
las vías regionales y a todos los 
ciudadanos. 

“Estamos atacando el con-
trabando, el microtráfico, coor-
dinando con Policía, coordinan-
do con los alcaldes que nos 
brindan la información y se es-
tán dando muy buenos resulta-
dos”, concluyó el General Ortiz.

Asamblea Departamental expuso situación de inseguridad 
en La Guajira a altos mandos del Ejército Nacional

La Asamblea Departamental se reunió con la Décima Brigada del Ejército Nacional.

Tiene que ver con el Encuentro de 
Secretarios de Educación de los 32 
departamentos y de 97 municipios y 
distritos del país.
Los actos se van a desarrollar en el 
Centro de Convenciones Anas Mais y 
la inauguración le corresponderá a la 
ministra de Educación Nacional, Au-
rora Vergara.
La organización le corresponderá a la 
Secretaria de Educación del Distrito 
de Riohacha, a cargo de Jesús Herre-
ra. Y se tratarán temas importantes 
relacionado con la problemática edu-
cativa del país.
¡Y no me digas más!
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Se acerca la fecha para 
el inicio del proceso de 
inscripción de candidatos 
a la Gobernación de La 
Guajira, ante la
Delegación Departamental
del Estado Civil

No hay con quién; no hay 
con quién:
Juana Yolanda, anda muy 
bien

El aspirante a la Alcaldía 
de Barrancas, Saúl
Carrillo, todavía no tiene 
el aval del Movimiento 
Alternativo Mais

En una sentencia de segun-
da instancia, el Consejo de Es-
tado a través de la Sección Pri-
mera, confirmó la sentencia a la 
acción popular interpuesta por 
la Procuraduría General de la 
Nación y proferida por el Tribu-
nal Administrativo de La Guajira, 
ordenando al Gobierno nacional 
a concluir el proyecto Represa 
del Ranchería. 

La acción popular fue inter-
puesta por el ente de control, 
alegando el incumplimiento de 
las obligaciones de la licencia 
ambiental, así como la vulnera-
ción a la existencia del equilibrio 
ecológico, del aprovechamiento 
racional de los recursos natu-
rales y en la falta de acceso a 
una infraestructura de servicios 
que garantice la salubridad pú-
blica y potable para el consumo 
humano en los municipios de 
San Juan del Cesar, Distracción, 
Fonseca, Barrancas, Hatonuevo, 
Albania, Maicao, Manaure y Uri-
bia.

El fallo del máximo organis-

mo de lo administrativo ordena 
a las autoridades involucradas 
con competencias en el docu-
mento ‘Hoja de Ruta para la 
Terminación del Proyecto Estra-
tégico de Adecuación de Tierras 
de Gran Escala del Río Ranche-
ría’, elaborada por la Agencia De 

Desarrollo Rural, a ejecutar las 
gestiones interinstitucionales 
proyectadas y necesarias para 
finalizar el proyecto, que permi-
tan alcanzar los propósitos plan-
teados desde hace más de 15 
años.

La mesa técnica deberá ser 

conformada por el Departamen-
to Nacional de Planeación; la 
Gobernación de La Guajira; la 
Corporación Autónoma Regional 
de La Guajira y los ministerios 
de Agricultura y Desarrollo Ru-
ral, Hacienda y Crédito Público, 
Ambiente y Desarrollo Sosteni-
ble, Vivienda, Ciudad y Territorio, 
Minas y Energía y del Interior.  

Finalmente, el Consejo de 
estado referenció que la Pre-
sidencia de la República- De-
partamento Administrativo de 
la Presidencia de la República 
– DAPRE, deberá coordinar con 
las entidades demandadas y 
demás entes competentes, in-
cluir el proyecto del Acueduc-
to Regional o Subregional, en 
la alianza por el Agua y la Vida 
que viene implementado en vir-
tud de las medidas cautelares 
de la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos  -CIDH-, 
priorizando el proyecto de eje-
cución de las obras necesarias 
para conectar los acueductos a 
la represa El Cercado.

Consejo de Estado dejó en firme demanda de la
Procuraduría y ordena concluir Represa de 
Ranchería en La Guajira

El proyecto pretende abastecer los acueductos de 9 municipios y los sistemas de riego en los 
distritos de Ranchería y San Juan del Cesar

Y solo se conoce el nombre de un candidato 
como lo es Wilmer Navarro Quintero, por la 
izquierda o por el Pacto Histórico.
Mientras que en el Partido de la Unión Na-
cional que orienta Alfredo Deluque Zuleta, 
todavía no se ha podido oficializar la candi-
datura de Jairo Aguilar Deluque.
Y por los lados del Partido Conservador 
tampoco se sabe quién sería su candidato 
o candidata entre Jimmy Boscán Torres y 
Laura Andriolis Freyle, teniendo en cuen-
ta de que se habla de una encuesta que los 
resultados los están esperando la opinión 
pública de esta sección del país, pero lo que 
ronda es un silencio que hace recordar a la 
película del estelar comediante mexicano 
Mario Moreno Cantinflas: "Si yo fuera Di-
putado".
Lo que sorprende con esta encuesta es que 
el participante Jimmy Boscán Torres, al pa-
recer, sigue recogiendo firmas con la posi-
bilidad de presentarlas ante la Delegación 
Departamental del Estado Civil, a raíz de 
que la propaganda radial en ese sentido no 
ha dejado de sonar en varias emisoras del 
Distrito de Riohacha.
¡Y no me digas más!

Así lo dio a conocer la senadora de la 
República, Martha Peralta Epieyu, a 
través de los medios de comunicación 
sonoros del Distrito de Riohacha.
Dijo, además, la parlamentaria que el 
candidato que sí cuenta con el respal-
do y el aval del Movimiento Alternati-
vo Mais, es Heriberto Ibarra Campo, 
quien buscará la Alcaldía del Distrito 
de Riohacha, en las próximas eleccio-
nes regionales del 29 de octubre del 
presente año.
También aclaró la senadora de ca-
racterísticas indígenas wayuu, que 
su periodo como presidenta del Mo-
vimiento Alternativo Mais, va mucho 
más allá del primero de julio y podría 
ser hasta después de las elecciones 
regionales.
Se anota que su periodo iba a termi-
nar el primero de julio del presente 
año. No será así. Tal como lo recalcó 
Martha Peralta Epieyu, quien hace 
parte de la Comisión Séptima del Se-
nado de la República.
¡Y esa era la jugada!

Es lo que se percibe en la ardua labor 
que viene realizando Juana Yolanda 
Gómez Bacci, con un buen equipo de 
colaboradores para poder recoger las 
firmas necesarias y presentarlas ante la 
Registraduría Nacional del Estado Civil 
y de esta manera crear un Grupo Signi-
ficativo que le permita ser candidata a 
la Alcaldía del municipio de Barrancas.
En estos momentos Juana Yolanda Gó-
mez Bacci, es la sensación política en 
la ciudad de Barrancas y cuenta con la 
aceptación del pueblo que en estos mo-
mentos está escuchando sus propuestas 
con base en un programa de gobierno 
de alto contenido humano y social que 
repercute en cuatro años en un desarro-
llo sostenido para la ciudad de Barran-
cas.
"El pueblo conoce mi hoja de vida, mis 
sanas intenciones en el sentido de que 
siempre me la juego por ver a Barrancas 
y a sus habitantes en el sitial que se me-
rece desde muchas décadas atrás".
Lo aseguró la pre candidata a la Alcaldía 
del municipio de Barrancas, Juana Yo-
landa Gómez Bacci.
¡Y esa era la jugada!

El fallo ordena a la Agencia de Desarrollo Rural – ADR-  a iniciar los trámites 
administrativos, financieros y presupuestales necesarios tendientes a la termi-
nación total del proyecto multipropósito

http://www.instagram.com/guajiranews
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Las veces que me he pre-
guntado sobre si Gustavo 
Petro actúa de forma in-
comprensible, imprevista 

o díscola, debo necesariamente 
remitirme a su talante, clara-
mente demostrado durante un 
buen tiempo.

Era evidente su tendencia 
ideológica, su firmeza crítica 
de la manera de gobernar, sus 
reparos a los pecados que de 
cuando en cuando cometía la 
“élite” gobernante de nuestro 
país y su elocuencia para poner-
los en el foco de la vida nacional. 
Era todavía más notoria su capa-
cidad de victimizarse cuando su 
enferma manía de cambiar las 
cosas lo llevó a cambiarlas por 
unas peores, y la justicia y órga-
nos de control tenían que reque-
rirlo.  Se sufrió durante el ejerci-
cio de su alcaldía de Bogotá, al 
destrozar el sistema de recolec-
ción de basuras so pretexto de 
mostrar que uno administrado 
por el distrito era mejor que lo 
privatizado.

Un reducido grupo de per-
sonas de izquierda, igualmente 
radicales y destacados en su 
postura intolerante del saqueo a 
las instituciones, encabezados 
por Jorge Enrique Robledo y el 
difunto excandidato presiden-
cial Carlos Gaviria, nos decían 
a los colombianos que tuviéra-

mos cuidado con el personaje, 
por cuanto, así como sumaba 
puntos con su buen discurso, 
igualmente restaba aportes en 
materia de actitudes sinuosas 
y atropelladoras de las normas 
que se contrapusieran a sus 
pretendidos.

Entonces, ¿De qué nos sor-
prendemos? Cuando, ya en el 
poder destila ese rencor social, 
hace cambiar de color de piel a 
tantos miembros consagrados 
del establecimiento, partícipes 
de todos los gobiernos, como 
Santos, De La Calle, Hommes, 
Cecilia López y Alejandro Gaviria 
y que ahora no encuentran como 
convencernos de que actuaron 
de buena fe apoyando a Petro. 
Se deja lugar para el arrepenti-
miento a muchos ciudadanos 
colombianos que solo veían el 
atraco al erario y la trampa en la 
que nos metió la escogencia de 
una figura sin experiencia para 
gobernarnos. Ellos se pueden 
sorprender. No han estado en 
círculos privilegiados de poder. 
Pero es inadmisible que esas 
“figuras emblemáticas” de la 
Colombia privilegiada se mues-
tren hoy alarmados. ¿De qué se 
asombran? ¿Qué esperaban?

Los acontecimientos que 

ahora llaman poderosamente la 
atención son los que reflejan el 
talante presidencial en el entor-
no internacional. Sus frecuentes 
visitas a varios países, amigos 
de Colombia por siglos, nos de-
jan en ascuas de que piensen 
que todos acá rechazamos su 
idiosincrasia con la desfachatez 
con la que lo hace Petro en sus 
propios territorios.  A los espa-
ñoles, les espetó un discurso 

desueto, arcaico por su conte-
nido y poco constructivo de bue-
nas relaciones bilaterales, que 
es uno de los objetivos de las gi-
ras presidenciales. A los alema-
nes, qué vergüenza, los puso a 
mirar a 1989, cuando se derribó 
la barbarie de separar familias 
y sociedades solo con el ánimo 
de imponer un régimen basto, 
que fue finalmente derrotado en 
democracia. ¡Y tiene todavía la 
cachaza de pedir plata y querer 
fomentar desarrollo empresarial 
de energías limpias!

A millones de colombianos 
no nos sorprende. Sabíamos 
las consecuencias que traería 
su gobierno. Las pocas luces de 
esperanza que como margen de 

error hubieran podido dársele, 
se apagaron con su beligerancia 
de cambiar hasta la bueno para 
demostrar que ni eso lo compla-
ce.

La lucha por hacer prevale-
cer un cambio de gobierno en 
las próximas decisiones demo-
cráticas que tomemos, tanto en 
lo regional como en lo nacional, 
ahora nos llama a una urgencia: 
Esta puesta en escena inter-
nacional nos fuerza a exigir a 
quienes tienen vocería nacional, 
a líderes del pensamiento y la 
política, que hagan un esfuer-
zo, que levanten la voz para que 
contradigan la línea de discurso 
presidencial, con una disculpa a 
la madre patria y a Alemania por 
las denuestas del presidente. 
Díganles que no nos represen-
ta a todos. Que muchos colom-
bianos, la mayoría me atrevo a 
decir, respetamos sus países, 
sus estados, sus decisiones po-
líticas y sus formas de gobierno. 
Que practicamos la decencia de 
no visitar una casa ajena para 
insultar a sus habitantes. Que 
no ponemos nuestros pies en 
estado anfitrión para denigrar 
de esa gran familia, que en últi-
mas es una nación hospitalaria.

Mi ruego reiterado porque 
levantemos nuestra protesta 
nacional por el irrespeto interna-
cional de Petro.

El fortalecimiento de la 
economía campesina, 
familiar y comunitaria 
en el país es un paso 

fundamental para superar la 
inseguridad alimentaria. Somos 
conscientes que mientras los 
pequeños y medianos producto-
res agropecuarios permanezcan 
en condiciones de vulnerabili-
dad, será imposible derrotar el 
hambre y la desigualdad, que 
históricamente los ha cercado.

El principal desafío que te-
nemos con el agro, es darle ese 
viraje hacia el camino de la sos-
tenibilidad. Que pasemos de la 
agricultura convencional a una 
autosuficiente y sustentable, 
con la que se garantice la segu-
ridad alimentaria y se promueva 
la conservación, protección y el 
cuidado de los recursos natura-
les. Que derrote esa estructura 
agraria y económica que se en-
cuentra marcada por la pobreza 
y la exclusión.

Atendiendo a esta necesi-
dad, los Senadores y Repre-
sentantes del Partido de la U, 
radicamos en el Congreso de la 
República, el Proyecto de Ley 63 
de 2022 Senado. Una propues-
ta con la que buscamos dotar de 
herramientas de sostenibilidad 
económica, productiva y social 
al pequeño y mediano campe-
sino colombiano, incentivando 
su asociatividad y proyectando 
una estratégica política de se-

guridad y soberanía alimentaria 
para el conjunto de la Nación.

Entre las acciones dirigidas 
a fortalecer la economía cam-
pesina colombiana, que pro-
ponemos en este proyecto se 
encuentran: la optimización de 
las condiciones de producción 
sostenible, de mercado, canales 
de distribución, adecuación in-
fraestructural, apoyo financiero, 
técnico y científico; así como, el 

mejoramiento de sus mecanis-
mos asociativos.

El fortalecimiento de la eco-
nomía campesina tendrá una 
especial focalización en los con-
textos rurales en los que se pro-
ducen los alimentos que com-
ponen la canasta familiar de los 
colombianos y en los urbanos 
en los cuales se comercializan. 
Así mismo, se incluirán las Aso-
ciaciones Campesinas de las zo-
nas del país que acuerden pro-
cesos de sustitución de cultivos 
de uso ilícito.

El Proyecto de Ley estable-
ce la creación de la Agencia de 
Comercialización de Alimentos 
para la Seguridad y Soberanía 
Alimentaria (A-CASSA) como en-

tidad regulatoria de la soberanía 
y la seguridad alimentaria. Por 
otro lado, plantea la creación del 
Fondo Estabilización de Precios 
de Productos Agropecuarios de 
la Agricultura Campesina Fami-
liar y Comunitaria (FEPAC), que 
tendrá por objeto adoptar los 
mecanismos necesarios para 
contribuir a estabilizar el ingreso 
de los productores de la Agricul-
tura Campesina.

Del conjunto de medidas es-
peciales, que plantea la iniciati-
va, resaltamos el fortalecimien-
to de la infraestructura como la 
adecuación de tierras para la 
producción alimentaria campe-
sina, vías para la seguridad y 
soberanía alimentaria, cierre de 

brecha digital e innovación agro-
pecuaria campesina. Asimismo, 
el establecimiento de una serie 
de acciones de educación para 
el arraigo y el fortalecimiento 
del campesinado, entre ellas, 
incentivos a los docentes ru-
rales, educación terciaria con 
énfasis rural, y los esquemas 
de acciones afirmativas, para 
garantizar acceso diferencial a 
jóvenes campesinos. Se reco-
nocerá también, a las comuni-
dades campesinas que habiten 
en Zonas de Reserva Forestal, 
quienes requieren de una aten-
ción diferencial.

Hace dos semanas el Proyec-
to de Ley de Economía Campe-
sina fue aprobado en su primer 
debate, realizado en la Comisión 
Quinta del Senado. En estos mo-
mentos estamos próximos a re-
unirnos en una nueva mesa téc-
nica con los representantes de 
los ministerios, los senadores 
y asesores para llevar a la Ple-
naria de Senado una ponencia 
consensuada, que logre el res-
paldo general.

Nuestro propósito es que, a 
través de esta iniciativa, logre-
mos el restablecimiento de la 
confianza y la competitividad del 
agro colombiano, para que se 
desarrolle todo ese gran poten-
cial que tenemos en el campo.

Por  Nelson Rodolfo 
Amaya

Por  José David Name 
Cardozo

¿Y qué esperaban?

Un viraje a la economía campesina
OPINIÓN

http://www.instagram.com/guajiranews
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La Guajira ha dado un 
paso significativo en 
el ámbito de la inves-
tigación y la salud pú-
blica con la creación 

de Brújula, el primer Centro de 
Investigación, Innovación y Ob-
servatorio de Salud y Bienestar. 
Esta iniciativa liderada por Iliana 
Curiel Arismendy como becaria 
de la Pontificia Universidad Jave-
riana en la Maestría de Políticas 
Sociales, promete marcar un 
hito en el abordaje de la salud 
pública en la región. Su enfoque 
integral, basado en datos pre-
cisos y objetivos busca orientar 
los esfuerzos hacia un futuro 
prometedor para la población 
de La Guajira, especialmente la 
infancia, niñez y adolescencia.

Brújula se consolida como 
un referente en la historia de 
Los Hijos del Sol, una reconoci-
da organización comprometida 
con el bienestar de la población 
guajira. Tras años de progra-
mas, proyectos, intervenciones 
sociales e investigaciones, la 
creación de Brújula fortalece el 
compromiso de Los Hijos del Sol 
de hacerse cargo de los desa-
fíos de salud pública y bienestar 
en La Guajira con el rigor aca-
démico, científico e intercultural 
que se requiere en el territorio. 
El centro se convierte en el epi-
centro de investigación, innova-
ción y observatorio, integrando 
una red colaborativa nacional e 
internacional para el análisis de 
la situación de salud, con el fin 
de orientar las acciones, incluir 
el enfoque de salud intercultural 
y evaluar el impacto de las inter-
venciones sociales generadas. 

El Centro de Investigación 
cuenta con importantes aliados, 
entre ellos la Pontificia Universi-
dad Javeriana en alianza con el 
National Institute for Health and 
Care Research del Reino Unido 
para hacer investigaciones e in-
tervenciones en enfermedades 
crónicas no transmisibles (obe-
sidad, hipertensión, diabetes) 
y salud mental en poblaciones 
étnicas de La Guajira; parte de 
esta alianza permitirá que guaji-
ros puedan acceder a formación 
de alto nivel en la Universidad 
Javeriana; mientras que con la 
Organización Panamericana de 
la Salud OPS se espera forta-
lecer capacidades técnicas de 
profesionales de la Secretaría 
de Salud Departamental y de las 
municipales en temas de Salud 
Intercultural y vigilancia epide-
miológica comunitaria; el Centro 
recibirá además apoyo técnico 
de entidades como el observa-
torio SaluData de la Secretaría 
Distrital de Salud de Bogotá, la 

Sociedad Colombiana de Pedia-
tría y la Asociación Internacional 
de Pediatría, entre otros. 

Además, busca establecer 
alianzas y firmar convenios con 
organismos públicos y privados 
a nivel nacional e internacional, 
como el Instituto Nacional de 
Salud, la Gobernación y la Se-
cretaría de Salud Departamen-
tal de La Guajira, así como la 
Universidad de La Guajira para 
potenciar su capacidad investi-
gativa, de análisis, de impacto y 
presencia en la región.

Así pues, Brújula se converti-
rá en la red que integrará tanto 
las capacidades de diferentes 
organizaciones civiles, univer-
sidades regionales, entidades 
gubernamentales y de la coo-
peración nacional e interna-
cional, estableciendo así una 
masa crítica de investigadores 
y académicos de alto nivel que 
aportarán a la solución de los 
problemas de salud de la región. 
La Dra. Curiel, líder del proyecto, 
destaca que la salud es un asun-
to político y de políticas, y enfati-
za la importancia de contar con 
profesionales guajiros compro-
metidos, con arraigo en su tierra 
y con experiencia en el territorio 
en se unan a la red para hacer 
abogacía e incidencia política 
por y para la infancia, niñez y 
adolescencia guajira. De esta 
manera, Brújula busca garanti-
zar que las acciones comunita-
rias e investigativas se realicen 
de manera efectiva, abordando 
las problemáticas actuales y ge-
nerando un impacto positivo en 
la región. 

El Primer Centro de Investigación y
Observatorio de Salud y Bienestar

en La Guajira
Un nuevo norte para orientar la toma de decisiones en salud pública.

Brújula se convertirá en la red que integrará tanto las capacidades de diferentes organizaciones civiles, universidades regionales, entidades gubernamentales y 
de la cooperación nacional e internacional.

Iliana Curiel, pediatra guajira, lidera este importante proyecto.
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En el resguardo de Maya-
bangloma, ubicado a 10 
minutos en moto del cas-
co urbano de Fonseca, vi-

ven 4.000 indígenas wayuú que 
llevan décadas pidiéndole al 
Estado que termine de una vez 
por todas de construir las casas 
de la comunidad. En total, son 
927 familias que viven en 600 
casas, la mayoría hechas en ba-
rro y construidas por la misma 
gente.

El Gobierno nacional les ha 
prometido viviendas en dos oca-
siones. En 1996 y en 2008, pero 
basta con ir al resguardo para 
confirmar que las casas cons-
truidas hasta ahora no superan 
las 20. Por eso, Ederman Uria-
na, gobernador del resguardo, 
se indigna al revisar un certifica-
do expedido en 2011 por el en-
tonces secretario de Planeación 
de Fonseca, Jorge Luis “Poli” 
Miranda Córdoba. De acuerdo 
con este documento, la Asocia-
ción de Municipios del Sur de 
La Guajira (Asoagua) construyó 
300 viviendas en Mayabanglo-
ma. “Ni siquiera sumando los 
proyectos (en el papel) alcanzan 
las 200 viviendas”, dice Uriana.

El caso de Mayabangloma es 
una nueva pieza del rompeca-
bezas de corrupción que armó 
Asoagua; un esquema asociati-
vo creado en 1995 por alcaldes 
del sur del departamento para 
celebrar contratos millonarios 
de obras públicas y que, entre 
2006 y 2016, llegó a contratar 
82 mil millones de pesos (ver 
investigación). Durante estos 
años, Asoagua sirvió al interés 
de varios políticos del depar-
tamento que aprovecharon el 
esquema para hacer negocios 
fraudulentos y saquear el erario. 
Pero dejaron cabos sueltos.

Certificados falsos
En los archivos de la Finan-

ciera de Desarrollo Territorial 
(Findeter) reposan dos docu-
mentos firmados por Jorge Luis 
Miranda Córdoba en los que 
certificó la supuesta experiencia 
de Asoagua en la construcción 
de viviendas. En uno certificó la 
construcción de 300 viviendas 
en Mayabangloma, y en otro, 
120 viviendas en la zona urba-
na de Fonseca. El objetivo era 
acreditar a la asociación para 
que pudiera contratar otros pro-
yectos.

El primer documento, firma-
do el 29 de septiembre de 2011, 
indica que el costo total de las 
obras fue de 2.683 millones 
de pesos. Las casas supuesta-
mente se hicieron en el marco 

del contrato interadministrativo 
No. 1 de 2009. Pero en realidad 
este acuerdo consigna un valor 
total de las obras por sólo 317 
millones y la cantidad real de 
casas construidas fueron 20. 
“Desmiento la construcción de 
esas 300 viviendas. Como ca-
cique gobernador decidiré qué 
acciones jurídicas tomar, por-
que es un daño irreparable (…) 
Si quisiéramos presentarnos a 
un proyecto del Ministerio de Vi-
vienda nos van a decir que para 
qué más viviendas si ya nos die-
ron 300”, dice Uriana. 

“Desmiento la construcción 
de esas 300 viviendas. Como 
cacique gobernador decidiré 
qué acciones jurídicas tomar, 
porque es un daño irreparable” 
Ederman Uriana, gobernador 
del resguardo

Ante la pregunta por la dife-
rencia entre el número de ca-
sas, Miranda desvía la gravedad 
de la acusación: “Son más de 
veinte (...) Me parece que 20 
son en una sola comunidad”. 

El certificado firmado por Mi-
randa sirvió para que Asoagua 
se hiciera con un contrato para 
construir una urbanización para 
desplazados por la violencia, 
llamada Cristo Rey. El 2 de junio 
de 2011, Pedro Manjarrés Fra-
goso, alcalde de Fonseca en ese 
entonces, firmó un convenio de 
cooperación con Silvio Esnobis 
Cuesta, representante legal de 
la asociación. En total, Asoagua 
debía construir 252 viviendas 
con una inversión de 5.602 mi-
llones de pesos.

El 29 de septiembre de 
2011, meses después de suscri-

bir ese convenio, Miranda firmó 
un segundo certificado en el que 
avalaba la construcción de 120 
viviendas en la zona urbana de 
Fonseca por parte de Asoagua. 
La obra supuestamente costó 
882 millones de pesos. Según 
este documento, las casas se 
hicieron en el marco del conve-
nio de cooperación No. 27 de 
2008. Sin embargo, el certifica-
do no especifica el barrio donde 
se construyeron esas viviendas, 
por lo que no se puede compro-
bar su existencia. Y en el de la 
alcaldía no existe el documento. 
En respuesta a un derecho de 
petición, Marla Zuñiga, Secre-
taria de Planeación, respondió: 
“Ni en las plataformas virtuales 
ni en nuestros archivos físicos 
ni magnéticos hemos encontra-
do el convenio de cooperación 

027 de 2008”. Otro funcionario 
encargado de la documentación 
de la Alcaldía le dijo a Zuñiga 
por escrito: “Revisada la base 
de datos que aquí reposa, solo 
tenemos información relacio-
nada hasta el Convenio 024 de 
2008”. 

“Ni en las plataformas vir-
tuales ni en nuestros archivos 
físicos ni magnéticos hemos en-
contrado el convenio de coope-
ración 027 de 2008” Marla Zu-
ñiga, secretaria de Planeación

Aún así, Miranda insiste en 
que “ese convenio debe existir”. 
El exfuncionario afirma que es 
posible que el equipo de la se-
cretaría de Planeación se haya 
equivocado como en otras ve-
ces: “Eso también me dicen a 
mí de un proyecto del Ministerio 
de Agricultura con el que se ad-
quirió una maquinaria cuando 
fui secretario: me dicen que no 
existe”. 

Estos dos certificados le per-
mitieron a la Alcaldía y a Asoa-
gua tener el aval para el proyecto 
que perseguían: la construcción 
del barrio Cristo Rey. Findeter, la 
entidad financiadora exigía una 
experiencia del constructor que 
ejecutaría las obras. Por lo tan-
to, las actuaciones de la admi-
nistración de ese entonces fue-
ron claves. El 29 de diciembre 
de 2011, tan solo dos días an-
tes de que acabara su mandato 
como alcalde, Manjarrés envió a 
la entidad el paquete de docu-
mentos, entre los que se encon-
traba los que firmó su secretario 
de Planeación. 

Miranda, quien tenía expe-
riencia en la contratación públi-
ca, fue clave en los dos periodos 
en los que Pedro Manjarrés Fra-
goso fue alcalde (1998-2000 y 
2008-2011). El exsecretario era 
conocido por su habilidad para 
evadir los controles, y era con-
siderado el verdadero cerebro 
de la Alcaldía. “Él sabe por cuál 
recoveco (de la contratación) 
meterse”, dijo un periodista que 
conoce la política fonsequera, 
pero pidió no revelar su nombre 
para conceder la entrevista.

detrás del barrio Cristo Rey en Fonseca
Las huellas de la gran estafa

Parte I

La existencia de certificados falsos, un convenio de cooperación establecido con la cuestionada Asoagua y 
una estrategia dudosa para obtener los terrenos destinados a la construcción del barrio Cristo Rey revelan una 
alarmante falta de transparencia que podría configurar delitos graves de políticos y empresarios en Fonseca. 
Consonante revela nuevas evidencias de un caso que continúa en la impunidad.

Por  Nicolás Sánchez Arévalo

En el resguardo indígena Mayabangloma viven 927 familias en tan solo 600 casas.

Resguardo indígena Mayabangloma, en Fonseca.

https://consonante.org/proyecto/asoagua-anatomia-de-un-fraude-con-la-contratacion-publica-en-la-guajira
https://consonante.org/proyecto/asoagua-anatomia-de-un-fraude-con-la-contratacion-publica-en-la-guajira
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Alcaldía de Maicao sigue fortaleciendo la infraestructura en 
las instituciones educativas indígenas de la zona rural

Niño de cuatro años murió por desnutrición en comunidad 
wayuu de Manaure

Air-e lideró jornada de
atención a la primera infancia 
en el barrio Cristo Vive
de Maicao

En el Centro Educativo Indígena Rural #5, sede Garrapatamana

Afiliado a la EPS-I Dusakawi

El secretario de Educación 
Elion Medina y el alcalde Mo-
hamad Dasuki inauguraron tres 
aulas escolares en el Centro 
Educativo Indígena Rural #5, 
sede Garrapatamana.

Se confirma de esta manera 
el fortalecimiento en el sector 
educativo en Maicao con la ges-
tión del gobierno municipal.

“Con estas obras estamos 
cumpliendo a nuestros niños y 
niñas indígenas y poco a poco 
están pasando del trupillo o la 
enramada, al aula de material 
en mejores condiciones para su 

educación”, señaló el alcalde 
Mohamad Dasuki

De igual manera, el encarga-
do de la educación en Maicao 
fue contundente al informar que 

se va a seguir fortalecimiento 
este sector en la zona fronteriza 
de La Guajira.

“Estamos aportando a la 
educación y mejorando las con-

diciones de nuestros niños y ni-
ñas con recursos de la gratuidad 
que son girados a la institución 
para este tipo de inversiones. 
Felicitamos a las directivas por 

lograr este objetivo que hoy es-
tamos inaugurando con el señor 
alcalde y toda la comunidad”, 
concluyó Elion Medina, secreta-
rio de Educación.

Un niño de 4 años mu-
rió en las últimas horas en 
una comunidad wayuu de 
Manaure, por desnutrición, 
informó la Asociación Shipia 
Wayuu.

Este caso fue informado 
por Javier Rojas, represen-
tante legal de dicha asocia-
ción, en momentos en que 
se encontraba realizando un 
encuentro con el director de 
la UNGRD, Olmedo López, en 
distintas rancherías de Ma-
naure.

“Presidente Gustavo Pe-
tro, muere otro niño wayuu 
de 4 años de edad por cau-

sas asociadas a la desnu-
trición en la comunidad ju-
risdicción del municipio de 
Manaure. Afiliado a la EPS-I 
Dusakawi”, informaron. 

Cabe indicar que ya la Su-
perintendencia Nacional de 
Salud en cabeza de su direc-
tor Ulahy Beltrán López infor-
mó que van a estar realizan-
do varias jornadas en cuatro 
municipios de La Guajira a 
partir de este lunes 26 de ju-
nio, en relación a la atención 
de la población wayuu.

Hasta el momento el ICBF 
no se ha pronunciado al res-
pecto, pero si se conoció que 

ya empezaron a arribar dis-
tintos funcionarios del orden 
nacional al departamento de 
La Guajira para la visita por 
una semana del presidente 
Gustavo Petro.

“En La Guajira, la subdi-
rectora del ICBF, Adriana Ve-
lásquez se reunió con la UNI-
CEF de Colombia y Agencia 
Española de Cooperación In-
ternacional para el Desarro-
llo en Colombia, con el obje-
tivo de analizar el avance de 
los proyectos de cooperación 
con estas instituciones, en-
focados en la atención de la 
niñez migrante”, informaron.

La Gerencia de Normalización de Re-
des de la empresa Air-e lideró una jornada 
de atención a la primera infancia en el ba-
rrio Cristo Vive del municipio de Maicao.

En el marco de la actividad se brindó 
atención de salud oral, enfermería y de-
porte en este sector de Maicao, donde se 
desarrolla un proyecto Prone para la nor-

malización eléctrica que contempla la ins-
talación de transformadores, postes, re-
des y cuenta con una inversión de 1.341 
millones de pesos

Air-e reitera su compromiso con las 
comunidades y el desarrollo de la infraes-
tructura eléctrica en el departamento de 
La Guajira.

Inauguración de aulas escolares en el Centro Educativo Indígena Rural #5, sede Garrapatamana.

En comunidad wayuu del municipio de Manaure murió niño de 4 años por desnutrición.
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Sigue siendo destacada la 
gestión a nivel internacional que 
viene realizando el rector de la 
Universidad de La Guajira, Car-
los Arturo Robles Julio.

Esta vez el dirigente educati-
vo fue protagonista del Congre-
so Internacional de Educación, 
Tecnología y Ciencia que se rea-
liza del 21 al 23 de junio en Cos-

ta Rica, Centroamérica.
Se conoció que el Rector del 

Alma Mater habló del crecimien-
to institucional en términos de 
calidad, cobertura académica, 

ciencia y tecnología.
“Con mucha satisfacción 

hemos tenido logros muy impor-
tantes, acreditar 7 programas 
para la Universidad. Ya recibi-
mos por parte del CNA los re-
sultados y ya aprestamos en el 
mes de julio para solicitar visitas 
de verificación para la acredita-
ción institucional”, dijo Robles 
Julio cuando fue entrevistado 
por el programa Onda Uned de 

Costa Rica.
También,  resaltó los aportes 

de la comunidad estudiantil por 
potenciar los procesos misiona-
les de la educación superior.

La intervención y participa-
ción del máximo superior insti-
tucional de Uniguajira se estará 
realizando durante este jueves 
22 y el próximo viernes 23 de 
junio.

En un acto de compromiso 
institucional, hermandad y hu-
manismo con las comunidades 
necesitadas y vulnerables, la 
Policía Nacional hizo la entrega 
de agua potable a los habitantes 
del barrio Juan Carlos Deluque 
en el Distrito de Riohacha, quie-
nes llevan días padeciendo por 
la falta del preciado líquido. 

 A este llamado acudió el 
Área de Prevención y Educación 
Ciudadana y la Unidad de Diálo-
go y Mantenimiento del Orden, 

quienes no dudaron ni un segun-
do en ayudar a sus semejantes. 

 Para esto, usaron la tanque-
ta institucional, la cual fue car-
gada con 7.000 litros de agua 
potable a fin de asistir humani-
tariamente a la comunidad e in-
crementar la salubridad de sus 
entornos. 

 Los habitantes de este ba-
rrio ubicado en la comuna 10 
del Distrito de Riohacha, llega-
ron con tanques, baldes y todo 
tipo de recipientes, para recibir 

el preciado líquido, agradecien-
do la actividad desplegada por 
las unidades policiales, quienes 
recibieron con orgullo las mues-
tras de agradecimiento de la co-
munidad. 

“La Policía Nacional, conti-
núa fortaleciendo la coopera-
ción y ayudando a la comunidad 
las veces que sea necesario.  
Así mismo invita a la ciudadanía 
a contribuir con la protección y 
conservación del recurso hídri-
co”, dijo la institución.

La secretaria de Educación del 
municipio de Uribia, Yelenca Gu-
tiérrez Fajardo, informó que en el 
municipio el programa de alimenta-
ción se encuentra atendiendo una 
cobertura de 55.270 beneficiarios 
según corte de Simat del 13 de ene-
ro del 2023.

Esta información la entregó la 
funcionaria luego que la comunidad 

del municipio se encontraba pidien-
do explicaciones sobre la actual si-
tuación en Uribia, sobre todo en los 
sectores más apartados.

“El programa de alimentación 
escolar en el municipio de Uribia 
se encuentra operando a través de 
19 operadores elegidos mediante 
concertaciones con autoridades 
tradicionales con injerencia en los 

establecimientos educativos del 
municipio de Uribia. Además, la 
operación se encuentra garantiza-
da durante todo el calendario esco-
lar, sin presentarse novedad algu-
na”, dijo la funcionaria.

Dijo además que se han presen-
tado algunos inconvenientes, pero 
que han podido ser solucionados.

“Muy a pesar de los altos cos-

tos de los alimentos los operadores 
PAE del municipio de Uribia mues-
tran compromiso de tal manera que 
no ponen en riesgo la operación. De 
igual manera, se han expresado las 
dificultades que presentan, pero se 
realizan ejercicios como intercam-
bios de alimentos para ir compen-
sando los costos", afirmó Gutiérrez 
Fajardo.

Rector de Uniguajira participa en Congreso Internacional de 
Educación, Tecnología y Ciencia en Costa Rica

Entregan 7.000 litros de agua potable en un barrio del 
Distrito de Riohacha

“Uribia tiene garantizada su operación sin novedad 
alguna”: Yelenca Gutiérrez Fajardo

Resaltó una vez más la calidad educativa del Alma Mater

La Policía Nacional en conjunto con los presidentes de juntas de acción comunal

En relación al PAE y tras la petición de distintos sectores de saber cómo avanza este proceso

Rector del Alma Mater habló del crecimiento institucional en términos de calidad, cobertura académica, ciencia y tecno-
logía.

Yelenca Gutiérrez Fajardo, secretaria 
de Educación del municipio de Uribia
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Corpoguajira informó que 
conforme a los monitoreos más 
recientes del Ideam y del Siste-
ma de Alertas Tempranas de la 
entidad ambiental, se espera 
que la tormenta tropical Bret 
entre al mar Caribe sobre las 20 
horas (8 de la noche) del jueves 
22 de junio.

“Mantenga la calma y siga 
la información emitida por las 
entidades técnicas autorizadas. 
En caso de presentarse una tor-
menta eléctrica, resguardarse 
en un lugar seguro; no ubicarse 
debajo de los árboles o antenas 
de comunicación” Dijo la enti-
dad ambiental.

Y además, advirtió que “des-
conectar los electrodomésticos 
y abstenerse de utilizar el teléfo-
no celular hasta que las descar-
gas eléctricas terminen. Limpiar 
y asegurar los techos, canales y 
canaletas de las viviendas para 
evitar inundaciones. Motive a 
los familiares y vecinos a desa-
rrollar planes de emergencia, 

donde se establezcan los res-
ponsables de informar a la co-
munidad y dirigir las actividades 
ante la ocurrencia de cualquier 
eventualidad”.

Por su parte el Ideam confir-
mó que la tormenta tropical Bret 
avanza por el Caribe. 

“No habrá afectación en 
próximos días en territorio co-
lombiano, pero podría tener in-
cidencia baja sobre la península 
de La Guajira este sábado. Se 
activa Plan Nacional de Contin-
gencia por Ciclones Tropicales”, 
afirmó.

También entregó recomen-
daciones la Dirección Marítima 
(DIMAR) ante el paso de la tor-
menta tropical Bret.

“Debido a la entrada de la 
tormenta tropical Bret al mar 
Caribe colombiano en las pri-
meras horas del día sábado 24 
de junio, se prevé una posible 
incidencia sobre La Guajira, 
por cual se activa el estado de 
vigilancia.  Como parte del mo-

nitoreo que efectuamos desde 
el CIOH Caribe, se observa una 
altura de la ola que oscila entre 
los 1.5 y 3.5 metros, que afecta 
principalmente zonas costeras 
y marítimas de Puerto Bolívar. 
Condiciones que no están rela-
cionadas con el paso de la tor-

menta tropical. Se recomienda 
activar los protocolos, planes de 
contingencia y todas las accio-
nes de respuesta, ante la posi-
ble activación de las lluvias en la 
región”, advirtió la DIMAR.

Finalmente, la UNGRD reveló 
que ya los profesionales de su 

entidad trabajan para evitar al-
guna situación que pueda afec-
tar a la población guajira.

“Ante este escenario la UN-
GRD adelanta acciones, como: 
un profesional de la Subdirec-
ción para el Manejo de Desas-
tres se trasladó a Riohacha, 
para brindar asistencia técnica 
y coordinar los preparativos 
para la respuesta. La UNGRD 
con apoyo del Grupo de la Uni-
dad de Operaciones Especiales 
en Emergencias y Desastres de 
la Policía Nacional se traslada-
rá Asistencia Humanitaria de 
Emergencia (AHE) a La Guajira: 
1.600 kits de alimentos y 500 
kits aseo. Llegarán este jueves 
al territorio. Monitoreo 24/7 
desde la Sala de Crisis Nacio-
nal y la Central de Información 
y Telemática (CITEL) de la UN-
GRD. Alistamiento preventivo 
de las entidades operativas del 
Sistema Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres”, informó 
la entidad.

El próximo sábado 24 de ju-
nio será el gran lanzamiento de 
la versión No. 15 del Festival 
Francisco el Hombre en el ma-
lecón Playa de Riohacha a las 
5:00 p.m. Este año el festival 
orgullo de los guajiros le rendirá 
un homenaje a los 100 años de 
nacimiento de Luis Enrique Mar-
tínez, apodado “El Pollo Vallena-
to”, quién en vida se destacó por 
ser un inigualable acordeonero, 
compositor, cantante y versea-
dor que aún influye en el género.

Además, el Festival Fran-
cisco El Hombre se destaca a 
nivel nacional e internacional 
por exaltar las tradiciones con 
nuevos aires y este año procla-
mará como embajador al artista 
José Vicente Rosado Zabaleta, 
conocido artísticamente como 
´Mono Zabaleta´ quién tiene 
éxitos tales como; ´Mi plan´, 
´Imborrable´, ́ Adicto a ti´ y mu-
chas más canciones que están 
en las listas de las más escu-
chadas del vallenato.

De igual manera, el próximo 
sábado se realizará el concurso 
donde competirán artistas de di-
ferentes regiones del país para 
coronarse como mejor cantan-
te, mejor acordeonero y mejor 
agrupación juvenil Francisco El 
Hombre 2023 en Malecón playa 
a las 6:00 p.m. Entre los concur-
santes están: DANIEL TURIZO & 
JULIÁN SANCHEZ y DANIEL SAN-
TIAGO & LEVETE provenientes 
de Bogotá; JUANDA MONDRA-
GON & JUANMI CAMPO, LOS 
REVELDES y MANUEL MUEGUES 
& JERONIMO VILLAZON del de-
partamento del Cesar; FELIX 
BARROS & WILLIAN DÍAZ por La 
Guajira y dos talentos femeni-

nos ADRIANA DAZA y ANDREA & 
LOS MAGNÍFICOS.

No obstante, cuando se 
abrieron las inscripciones para 
participar en el concurso FFH 

juvenil 2023, se recibieron más 
de 50 agrupaciones talentosas y 
por el filtro de jurados expertos 
en el tema musical, finalmente 
fueron ocho los seleccionados y 

deberán interpretar tres cancio-
nes en cualquiera de los ritmos 
del género vallenato y obligato-
riamente una canción del reper-
torio de Luis Enrique Martínez.

Además, durante el lanza-
miento estará presente ´Che-
ma´ Moscote, presidente de la 
corporación Francisco El hom-
bre con todo su equipo para 
socializar los eventos que se de-
sarrollarán en el marco de la ce-
lebración del festival, dentro de 
las cuales se encuentran la ex-
posición fotográfica “Soy nativo 
de La Guajira - serie acordeone-
ros” y estará ubicada en el Ma-
lecón Playa desde el 26 de junio 
hasta el 2 de Julio. También, se 
realizará una jornada académi-
ca, Luis Enrique Martínez: 100 
años para celebrar, en el salón 
Sierra Nevada del Centro Cultu-
ral el próximo 29 de junio; y el 
30 de junio inicia oficialmente 
el Festival Francisco El Hombre 
con la bendición que será reci-
bida en la Catedral Central de 
Riohacha a las 7:00 a.m. Desde 
ese día, estará abierta la feria 

étnica artesanal a las 9:00 a.m. 
en el centro cultural y en horas 
de la tarde, las principales calles 
de Riohacha serán engalanadas 
con los acordeones y bailes del 
Desfile folclórico inaugural Arte 
y cultura por la Paz, donde par-
ticiparán todos los municipios y 
muchas empresas de la región.

Desde el 30 de junio hasta el 
2 de julio, los concursantes de la 
categoría mayores competirán 
y luego tendremos unas galas 
inigualables que reúnen los me-
jores artistas vallenatos del mo-
mento. La primera noche, esta-
rán en tarima Valeria Mendoza, 
Óscar Gamarra y el artista que 
más le ha cantado a La Guajira, 
Beto Zabaleta. Al día siguiente, 
los festivaleros podrán disfrutar 
de Kandy Maku, Luisma, el dúo 
salsero Hansel y Raúl, Poncho 
Zuleta y el Mono Zabaleta. Fi-
nalmente, en la última noche de 
gala, se presentará Simón Figue-
roa, Churo Díaz, Ana del Castillo 
y el maestro Iván Villazón para 
despedir el Festival Francisco el 
Hombre 2023.

Se espera que este jueves 22 de junio a las 8:00 de la 
noche entre al mar Caribe la tormenta tropical Bret

Gran lanzamiento de los 15 años del Festival Francisco 
El Hombre - Homenaje a Luis Enrique Martínez

Alerta especial para el departamento de La Guajira a partir del próximo sábado

Imagen Satelital.
GOES -16. Canal Inflarrojo. Junio 20 de 2023, 18:00HLC

ACTUALIDADACTUALIDAD
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Docente de Uniguajira realizó
investigación sobre gobernanza del
agua en comunidades de Manaure

ecientemente el docente 
de la Universidad de La 
Guajira, Daiver Pinto 

Pimienta, resultó beneficiario de 
las becas Colfuturo 2019, que 
derivó en la investigación 
Gobernanza del agua en el 
manejo por comunidades 
indígenas wayúu en el municipio 
de Manaure, La Guajira, Caribe 
colombiano: una mirada 
sociocrítica.

El trabajo investigativo se 
fundamentó en la metodología 
sociocrítica, dinamizada por la 
investigación acción (IA), y la 
búsqueda de instrumentos 
aplicados, de forma que se 
explicara el manejo del agua 
desde la etnia. Las entidades que 
lo apoyaron fueron la 
Universidad
del Zulia, Hocol, Colfuturo, la 
Alcaldía de Manaure, la empresa 
de servicios públicos del 
departamento, además de las 
universidades Simón Bolívar y de 
La Guajira, como instituciones 
líderes del proyecto.
El estudio está relacionado con el 
manejo inadecuado de los 
espacios sociales entre las 
comunidades y las entidades 
encargadas del agua, 
principalmente en El Pájaro, 
Manaure. Allí durante un año, se 

adelantó la investigación en la 
que se trabajaron talleres, se 
aplicaron encuestas, se hicieron 
grupos focales y se hizo una 
entrevista con entidades del 
sector de agua potable, que 
arrojó como resultado las 
deficiencias que aún mantienen 
las poblaciones sobre la 
normatividad y la administración 
del agua a nivel comunitario.

“Hay una desconexión digamos 
tangencial de las entidades 
porque muy poco atienden al 
requerimiento del uso total de 
las comunidades.

Lo más fuerte es que se 
construyeron con ellas las cuatro 
dimensiones de la gobernanza 
del agua entre las que se 
encuentra la territorialidad, el 
autogobierno, la adopción de 
tecnologías y la participación 
comunitaria, lo que quiere decir 
que para el wayuu no hay una 
traducción directa de la 
gobernanza, porque ya ellos 
tienen su gobernanza ancestral. 
Lo que hay que hacer es 
fortalecerlos en asunto de 
participación y que conozcan la 
importancia de las políticas del 
agua, pero que al mismo tiempo 
estas bajen al territorio”, 
puntualizó el maestro.

R
Otros de los hallazgos 
evidenciaron una serie de 
limitaciones en relación con el 
desconocimiento teórico, práctico 
y jurídico que padecen los 
miembros de la comunidad wayúu, 
respecto a la toma de decisiones 
conscientes y de las consecuencias 
frente a la gobernanza del agua, lo 
que, en consecuencia, propicia un 
ambiente de debilidad para la 
articulación sostenible de las 
políticas, estrategias y 
mecanismos de coordinación, 
administración y gestión en los 
territorios.

Para la investigación, el profesor 
centró su formación en los temas 
que necesita atender el 
departamento y no en su 

preparación personal, puesto que 
su intención era regresar y ayudar 
a solucionar el problemática de 
agua en La Guajira. “La universidad 
no puede ser ajena, ni puede estar 
de espalda a la situación de las 
comunidades wayuu, entonces 
tomé la iniciativa de investigar a 
profundidad. Ellos estructuran la 
gobernanza como una oportunidad 
de autogobierno, para aunar 
esfuerzos con las entidades 
occidentales y que vivan bien.

Esa tríada de concepto construye la 
gobernanza para ellos, no es una 
traducción directa de 
autogobierno, sino unir la 
determinación para que todos 
vivamos bien”, aseveró el 
investigador Daiver Pinto.

Por otro lado, para dejar plasmado 
el conocimiento, el investigador 
planea publicar el trabajo de 
manera que le sirva de soporte a 
colegas y no se cometan errores 
con los proyectos de 
abastecimiento de agua que llegan 
a las comunidades. “La tecnología 
no es apropiada para los wayuu y 
la dejan abandonada, por lo tanto 
eso hay que mejorarlo, muchas 
inversiones se han perdido en La 
Guajira gracias a esto.

Hemos hecho molinos, albercas, 
jagüeyes y todavía tenemos el 
problema de desabastecimiento 
de agua, o sea que hay que 
trabajar en cuestión de la 
gobernanza del agua”, finalizó 
Pinto Pimienta.

Docente e investigador de Uniguajira, Daiver Pinto Pimienta

InscripcionesInscripciones
22 de junio

del 2023

Seminario
Participa en elParticipa en el

Mercado de capitales   

hasta el

Programa
de posgrado: Maestría en Finanzas 

Fecha de inicio
23 de junio del 2023

Intensidad horaria
32 horas Cupos limitados

Gratuitos

Modalidad presencial

ACTUALIDAD
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Uno de los primeros funcio-
narios de alto nivel en llegar a 
La Guajira es el director nacio-
nal de la Unidad Nacional para 
la Gestión del Riesgo de Desas-
tres, Olmedo López.

El mismo director había 
anunciado que todo su equipo 
de trabajo estaría arribando a 

la península para conocer los 
avances en atención a los mu-
nicipios accionados por la Sen-
tencia T-302 de 2017, con los 
resultados en la atención en 
las comunidades wayuu con el 
abastecimiento de agua para 
suplir sus necesidades.

A su llegada a Riohacha, Ol-

medo López se reunió con el ge-
rente especial para la atención 
de la crisis en La Guajira, Luis 
Gómez y el líder wayuu Javier 
Rojas Uriana, este último cono-
cedor de la situación de vulne-

rabilidad en las comunidades de 
Uribia y Manaure.

“El director de la UNGRD Ol-
medo López se reunió en Rio-
hacha con representantes de la 
comunidad wayuu, para cono-

cer sus necesidades y presen-
tar soluciones eficientes para la 
temporada seca que se avecina 
con incidencia del Fenómeno 
de El Niño. Participaron, entre 
otros, Javier Rojas Uriana, repre-
sentante de Shipia Wayuu, aso-
ciación que reúne a 1.116 au-
toridades wayuu; y Luis Gómez 
Pimienta, gerente especial para 
La Guajira”, afirmó la entidad.

Se estableció que desde 
esta entidad están adelantando 
los seguimientos con las secto-
riales de la UNGRD de Uribia, 
Riohacha, Maicao y Manaure 
para entregar un balance sobre 
las intervenciones y las jornadas 
que se realizaron en estos sec-
tores y cuánta población resultó 
beneficiada. 

Este recuento será presenta-
do al presidente Gustavo Petro 
cuando arribe este 26 de junio 
al territorio guajiro.

La Policía Fiscal y Adua-
nera de La Guajira confirmó 
que sigue realizando accio-
nes consistentes en que la 
comunidad denuncie hechos 
relacionados con el contra-
bando.

De esta manera, la insti-
tución pueda actuar de ma-
nera inmediata ante casos 
de conductas punibles de 

contrabando en las vías del 
territorio guajiro.

“En los principales ejes 
viales de La Guajira, nues-
tra Policía Fiscal y Aduanera 
da a conocer los canales de 
Atención Al Ciudadano, tales 
como las líneas gratuitas na-
cionales 01 8000 910 600/ 
01 8000 910 112 y la página 
web http://policia.gov.co”, 

informó la institución.
Cabe indicar que estos 

operativos son liderados por 
el Mayor Luis Quintero, co-
mandante de la Policía Fiscal 
y Aduanera en el departa-
mento.

Estas intervenciones tam-
bién tienen como finalidad 
que los canales entre ciuda-
danía y autoridades siga sien-

do constantes y se fortalezca 
ante hechos punibles en las 
carreteras de la península.

Los controles se adelan-
taron en los puntos que co-
munican de Riohacha a Mai-
cao, Palomino a Riohacha, 
en el sector de Cuatro Vías 
en Maicao y en la zona que 
comunica de Maicao con Al-
bania.

Director nacional de la UNGRD escuchó a líderes sociales 
en La Guajira sobre actual situación en los municipios 
accionados por la Sentencia T-302

Polfa de La Guajira sigue previniendo a la ciudadanía en 
las vías del departamento

Preparan un balance para entregarlo al presidente Gustavo Petro

Para que denuncie cualquier situación irregular

Olmedo López, director nacional de la Unidad Nacional para la Gestión del Ries-
go de Desastres.

Más de 48 horas han pasado 
desde que las autoridades de la 
Policía de Infancia y Adolescen-
cia rescataron a un bebé de dos 
días de nacido que fue abando-
nado en una calle del barrio Las 
Mercedes de Riohacha y aún se 
desconoce sobre su progenito-
ra.

Este medio tuvo acceso a los 
videos en que las autoridades 
reciben por parte de la ciudada-
nía del barrio Las Mercedes al 
niño de aproximadamente dos 
días de nacido y de manera in-
mediata fue trasladado en una 

patrulla hacia las instalaciones 
del hospital Nuestra Señora de 
los Remedios.

Se estableció que el infante 
se encuentra en buen estado de 
salud, sin embargo, fue someti-

do a varios exámenes por parte 
del personal médico del centro 
hospitalario.

“El caso se encuentra en es-
tos momentos en manos del Ins-
tituto Colombiano de Bienestar 

Familiar. El menor se encuentra 
bajo su protección y estos a su 
vez se encuentran realizando 
las indagaciones y el respectivo 
proceso”, afirmó una fuente que 
participó del operativo de resca-

te de la criatura.
Por su parte, en el barrio 

Las Mercedes de Riohacha si-
guen sorprendidos por la forma, 
modo, tiempo y lugar en que fue 
dejado abandonado el bebé, 
poniendo en riesgo su vida en 
plena calle y ante las altas tem-
peraturas que por estos días 
azotan a la capital de La Guajira.

En redes sociales, hubo todo 
tipo de comentarios de recha-
zo a este tipo de hechos, sobre 
todo por mujeres y sectores que 
protegen a la niñez y a la adoles-
cencia en La Guajira.

Sigue la búsqueda de la persona que dejó abandonado a 
un bebé en el barrio Las Mercedes de Riohacha

El menor sigue en el hospital Nuestra Señora de los Remedios bajo supervisión médica

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
http://policia.gov.co
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ACTUALIDAD

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

La ONG Nación Wayuu se 
pronunció sobre la visita 
del Presidente Gustavo 
Petro desde este 26 de ju-

nio y durante una semana en el 
territorio guajiro.

La reconocida organización 
pidió que se visiten las comuni-
dades wayuu que en la actuali-
dad no tienen acceso a agua y 

otros beneficios por parte del 
Estado.

“La escasez de agua en las 
comunidades wayuu continúa 
siendo un grave problema, debi-
do a esta necesidad muchas co-
munidades se ven obligadas a 
tomar agua que no es apta para 
el consumo y que así podría lle-
gar a poner en riesgo la salud de 

muchos, tal cual como se puede 
evidenciar en el video el agua 
que consumen en su día a día 
es sacada de un arroyo que tie-
nen dentro de la comunidad uti-
lizándola para su alimentación e 
higiene”, afirmó la ONG. 

De igual manera, afirmó la 
líder wayuu Micaela González 
Epieyu, que esperan que las 

instituciones los visiten durante 
la estancia de una semana del 
mandatario de los colombianos. 

“Por ahí nos enteramos que 
viene el presidente Petro, que 
no se quede en las rancherías 
bonitas y venga acá a ver nues-
tras necesidades. Necesitamos 
agua tenemos muchas nece-
sidades, aquí los esperamos. 
Esta agua no es apta para to-
mar, pero ya nosotros estamos 
acostumbrados a consumirla”, 
afirmó la femenina. 

Esta líder es de la comuni-
dad Tolinchimana, en área rural 
de Maicao, hizo este llamado 
para que los funcionarios de la 
Presidencia los visiten y sean 
testigos de las necesidades que 
están padeciendo con el fin de 
ayudar y brindar una solucionar 
esta problemática.

Cabe indicar que el director 
general de la UNGRD, Olmedo 
López, ya arribó a la ciudad de 
Riohacha para conocer los avan-
ces desde las sectoriales de 
Maicao, Uribia, Manaure y la ca-
pital de La Guajira sobre la aten-
ción en comunidades wayuu que 
solicitan de manera urgente el 
preciado líquido.

Comunidad wayuu pide que presidente Gustavo 
Petro visite las rancherías que no tienen acceso 
a agua

Durante su visita a partir de la otra semana

“Por ahí nos enteramos 
que viene el presidente 
Petro, que no se quede 

en las rancherías bonitas 
y venga acá a ver

nuestras necesidades.

Inició socialización y concertación en Mingueo para inicio 
de obras de protección del río Cañas

La finalidad es el control de inundaciones y erosión en el afluente hídrico

La máxima entidad 
ambiental del depar-
tamento confirmó que 
inició la socialización y 
concertación con la co-
munidad del barrio Can-
tarana, en Mingueo, Di-
bulla, sobre las obras 
que se llevarán a cabo 
para proteger los pre-
dios que se encuentran 
próximos al río Cañas.

El mismo director 
general de Corpogua-
jira, Samuel Lanao 

Robles, estuvo en el 
corregimiento y explicó 
que después de este 
proceso de concerta-
ción, se reiniciarán las 
obras que habían sido 
suspendidas.

Cabe recordar que 
los trabajos consisten 
en la rectificación de 
las márgenes del río, 
un dragado para impe-
dir que sus aguas afec-
ten a las viviendas y la 
construcción de jarillo-

nes como barreras de 
protección de las casas 
que están en el sector.

En este encuentro 
también participaron el 
alcalde de Dibulla, Mar-
lon Amaya Mejía y el se-
cretario de Planeación 
e Infraestructura del 
municipio, Miguel Pitre 
Ruiz, quienes han veni-
do sosteniendo encuen-
tros con los residentes 
del barrio Cantarana de 
Mingueo, en Dibulla. Socialización y concertación con la comunidad del barrio Cantarana, en Mingueo, Dibulla.

Las autoridades municipa-
les de Maicao informaron 
que en la zona rural inició 
la segunda maratón de 

obras y acciones del gobierno 
que lidera el alcalde Mohamad 
Dasuki.

Hasta la institución educa-
tiva #12, sede vocacional de 
Carraipia, llegó el burgomastre 
en compañía del secretario de 
Educación Elion Medina, para 

inaugurar una de las 11 aulas 
interactivas que se adecuaron y 
dotaron en el municipio de Mai-
cao.

Cabe indicar que las aulas 
están dotadas con computado-
res portátiles, tablero digital y 
un moderno software con am-
bientes educativos interactivos.

Con esta obra el gobierno 
municipal continúa fortalecien-
do los ambientes educativos de 

los niños y niñas en este caso de 
la zona rural.

“Las 11 aulas interactivas 
benefician a más de 18.000 
estudiantes de 11 instituciones 
educativas. Con estas acciones 
estamos cumpliendo con el ver-
dadero cambio, que ofrecimos 
para la educación de todos los 
maicaeros”, señaló Elion Medi-
na, secretario de educación de 
Maicao.

Inauguran aula interactiva en la 
Institución Educativa #12 sede 
vocacional de Carraipia

Estuvo el mandatario de los maicaeros con su secretario de educación

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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BIENESTAR

La música además de ser ve-
hículo de la expresión cultural, 
distracción y diversión; influye y 
actúa a nivel del cerebro de las 
personas. Cada vez más eviden-
cia demuestra que los ritmos 
musicales no solo despiertan 
emociones, sino que impulsan 
un aumento en la actividad ce-
rebral y hasta permiten la recu-
peración de pacientes con pato-
logías neurológicas.

En esa línea, el psiquiatra e 
investigador del cerebro de la 
Universidad de Harvard Srini Pi-
llay recomendó cuál es la mejor 
música para mejorar la concen-
tración. Y paradójicamente, no 
se trata de melodías clásicas 
como comúnmente podría pen-
sarse.

Según él, “la música es tan 
diversa como la gente”, por lo 
que bien valdría aplicar en este 
caso aquello de que hay tanta 
música para concentrarse como 
personas.

“La música no es sólo para 
el entretenimiento -aseguró el 
experto-. Tenerla en segundo 
plano puede ayudar a las per-
sonas a concentrarse mejor, in-
cluso si alguien tiene problemas 
de atención o trastorno de hipe-
ractividad”, dijo el especialista a 
CNBC.

Melodías familiares
El estudio El efecto de la 

música de fondo preferida en el 
enfoque de tareas en atención 
sostenida demostró en 2021 
que “la música de fondo aumen-
ta los estados de concentración 
en la tarea en comparación con 
el silencio”. Y en opinión de los 
investigadores, “cuando se trata 
de potenciar la capacidad inte-
lectual, no existe un género que 
sirva para todos”.

En ese sentido, Pillay aportó 
que la música elegida “depende 
completamente del individuo 
y de a qué responde”. “Como 
músico y neurocientífico de Har-
vard, descubrí que la ‘música 
familiar’, o las canciones que 
cada uno disfruta y conoce me-
jor, son las más efectivas para 
maximizar la concentración”, 
señaló el psiquiatra.

“Específicamente, se en-
contró que, mientras que los 
informes de divagación mental 
disminuyeron, los informes de 
enfoque en tareas aumentaron 
cuando se reproducía música 
de fondo -destacaron en la publi-
cación de sus conclusiones los 
autores del trabajo publicado en 
2020, Luca Kiss y Karina J. Lin-
nell, de la Universidad Goldsmi-
ths de Londres-. Curiosamente, 
todo el aumento en el enfoque 
de la tarea podría explicarse por 
la disminución en la divagación 
mental, y la música no afectó la 
distracción externa”.

La playlist ideal para una 

concentración óptima
Otro estudio de 2018 citado 

por Pillay encontró que la músi-
ca familiar activa muchas de las 
regiones del cerebro responsa-
bles del movimiento, por lo que 
el enfoque es “de cuerpo com-
pleto”.

“Esto significa que puedo 
cantar y sentir un ritmo apren-
dido en mi cuerpo -destacó el 
experto-. Como he escuchado la 
canción antes, tengo el placer 
de anticipar lo que sigue”.

Así, según él, “cuando al-
guien necesita concentrarse, 
la música familiar lo ayuda a 
aliviar el estrés y a conectarse 
con las emociones que necesita 

para estar completamente pre-
sente”.

En su caso, ejemplificó:
- Si estoy enojado por algo y 

necesito soltarme, podría escu-
char “Lose Yourself” de Eminem.

- Si he estado reprim iendo la 
tristeza por una pérdida y no me 
queda energía para concentrar-
me, escucho “Adagio in G Minor” 
de Albinoni.

- Si me siento enojado o agi-
tado, podría rockear con “Smells 
Like Teen Spirit” de Nirvana.

- Si estoy estresado, podría 
optar por algo que me calme, 
como “Flowers” de Miley Cyrus 
o “Big Green Tractor” de Jason 
Aldean.

Y tras destacar que “varios 
estudios han demostrado que el 
placer auditivo sigue una curva 
en forma de U”, Pillay precisó: 
“Primero aumenta, pero des-
pués de un tiempo, una vez que 
el cerebro se acostumbra, los 
rendimientos van disminuyen-
do”.

Otro grupo de investigado-
res a los que hizo referencia el 
experto descubrió que el tipo 
de música que más influye po-
sitivamente en el aprendizaje 
es la música “suave-rápida”, del 
estilo de canciones como “I’m 
Yours” de Jason Mraz o “Love on 
Top” de Beyoncé.

En tanto, la música “fuer-

te-rápida”, “suave-lenta” y “fuer-
te-lenta” tiende a dificultar el 
aprendizaje, según los mismos 
estudios. La música instrumen-
tal también puede ser menos 
disruptiva que la música con 
letras.

Cuál es el vínculo entre 
la música “familiar” y el 

cerebro
“Hay muchas maneras en 

que la música puede afectar la 
capacidad del cerebro para con-
centrarse”, apuntó Pillay en este 
punto, y ahondó: “Un mecanis-
mo consiste en disminuir el es-
trés y el cortisol, lo que permite 
que el centro de atención del ce-
rebro funcione sin interrupción”.

“En el cerebro, los centros 
de concentración están directa-
mente conectados con las regio-
nes que procesan las emocio-
nes, por lo que cualquier música 
que vuelva a una persona emo-
cionalmente más volátil podría 
interrumpir su concentración”, 
explicó el experto, para quien, 
por otro lado, “cuando se repri-
men sentimientos, las emocio-
nes negativas permanecen en 
el cerebro”. “Y por mucho que 
lo intente, la persona perderá 
la capacidad de concentrarse. 
Entonces, si la música ayuda a 
conectarse con las emociones, 
también puede ayudar a pensar 
con más claridad”.

La doctora Wendy Magee, 
profesora asociada de la carre-
ra de musicoterapia de Temple 
University en Philadelphia, Es-
tados Unidos y una de las pro-
fesionales más reconocidas a 
nivel mundial en esta disciplina 
terapéutica, había destacado 
durante una entrevista con In-
fobae que “la musicoterapia es 
una disciplina que permite tra-
bajar con personas que tengan 
algún problema motor, cognitivo 
o sensorial; y se puede practicar 
a lo largo de toda la vida”.

“Durante la sesión de musi-
coterapia usamos la música de 
diferentes maneras. Se utiliza 
una variedad de música pero 
especialmente aquella que es 
muy particular para el pacien-
te. A veces buscamos ver que la 
persona está intentando mover 
la boca para decir ‘hola’, o que 
llora porque escucha su canción 
favorita, o que gira la cabeza 
hacia donde viene la melodía 
a modo de respuesta. Siempre 
buscamos, aunque sea, una pe-
queña respuesta”, había resal-
tado la experta.

Finalmente, otros estudios 
demostraron que existe una 
asociación directa entre gusto 
y reconocimiento. “Considerado 
junto con los hallazgos anterio-
res, ahora está claro que a los 
oyentes les suele gustar la mú-
sica que recuerdan y recordar la 
música que les gusta”.

Un neurocientífico de Harvard recomendó cuál es 
la mejor música para concentrarse

Srini Pillay es psiquiatra e investigador del cerebro y, contra todo pronóstico, aseguró que las melodías clásicas 
de Beethoven, Mozart o Bach no son las que ayudan a las personas a enfocarse en una tarea. Qué aconsejó

Según los expertos, "cuando se trata de potenciar la capacidad intelectual, no existe un género que sirva para todos"
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HACE SABER:
Que el señor Bartolome Paro-
di Maestre, identificado con 
la cedula de ciudadania No. 
1.120.749.104 expedida en Fon-
seca - La Guajira, ha solicitado a 
este despacho, la compraventa 
de un lote de terreno ubicado en 
la Calle 10 No. 16-119 dentro 
del perímetro urbano del Munici-
pio de Fonseca y de su actual no-
menclatura. El lote antes mencio-
nado se encuentra comprendido 
dentro de los actuales linderos y 
medidas:
NORTE: Con una extensión de 
dieciséis metros con treinta cen-
timetros (16,30mts), calle 10 
en medio, predios de IGLESIA 
SAN AGUSTIN DE FONSECA y 
el centro de recursos educativos 
municipales - CREM SUR: Con 
una extensión de quince metros 
(15,00mts), predios de HERMA-
NOS PARODI MEDINA.
ESTE: Con una extensión de die-
cisiete metros (17,00mts), pre-
dios de HEREDEROS DE PASTO-
RA CARRILLO ORTIZ 
OESTE: Con una extensión de 
diecisiete metros (17,00mts), 
predios de UVALDINA FRAGOSO 
MEDINA
Extension total: Doscientos se-
senta y seis metros cuadrados 
(266,00M2).

El presente edicto se publica a 
los dos (02) días del mes de junio 
del año dos mil veintitrés (2023), 
a las 8:00 horas en un lugar pú-
blico y visible de la alcaldía.

Eder Hugues Peñaranda Alvarez
Secretario de Gobierno y Asun-

tos Administrativos.

El Secretario de Gobierno y 
Asuntos Administrativos de 

Fonseca

EDICTO

JUDICIALESJUDICIALES

Mientras realizaban un 
patrullaje, la Policía Nacional 
colocó un puesto de control y 
detuvieron a una persona con-
duciendo una motocicleta roba-
da.

Los uniformados le solicita-
ron los documentos personales 
y del rodante que conducía, ade-
más de practicarle un registro 
personal a Diego Uriana Bouri-
yú, de 22 años.

El retén policial estaba en el 
kilómetro 15, entre la cabecera 
municipal de Manaure y el corre-
gimiento El Pájaro, a la altura de 
la comunidad Jasaychon.

Los policiales indicaron que 
el ciudadano se transportaba en 
una Bajaj, línea Bóxer, de placa 
AZV 32C, color negro; al ingresar 
el número del chasis y motor en 
la base de datos, arrojó reporte 
de robo.

Esta motocicleta presenta 
un denuncio ante la Fiscalía 01 
en Riohacha, del 24 de febrero 
del presente año, solicitando la 
inmovilización y recuperación 
del mismo.

Las autoridades le leyeron 
sus derechos como persona de-
tenida y materializaron su cap-
tura dejándolo a disposición de 
la Fiscalía URI Local en turno de 
Riohacha.

Con una herida producida 
por machete o un hacha, fue 
encontrado tirado el cuerpo 
de una persona de sexo mas-
culino por parte de moradores 
que transitaban por el lugar.

Las autoridades manifes-
taron que el ciudadano no 
tenía ninguna clase de docu-
mentos entre sus pertenen-
cias y por ello se desconoce 
su identidad.

El cuerpo fue atacado con 

un arma corto-contundente, 
presentando una herida a la 
altura de la cabeza, lado iz-
quierdo, en el lóbulo prefron-
tal.

Se conoció que esta per-
sona estaba vistiendo: un 
suéter de color gris, panta-
loneta negra y tenía puestas 
medias de color blanco, sin 
calzado.

El hallazgo se produjo en 
las primeras horas de la ma-

ñana de ayer miércoles 21 de 
junio, en jurisdicción de Pan-
cho, área rural de Manaure, 
en la vía que conduce a Rio-
hacha.

La inspección judicial del 
cadáver fue realizada por el 
Cuerpo Técnico de Investiga-
ciones, CTI de la Fiscalía Ge-
neral de la Nación, quienes 
condujeron el despojo hasta 
la morgue en Riohacha.

Después de que un hombre 
y una mujer fueron asesinados 
con machete, sus cadáveres 
fueron arrojados al río Ranche-
ría, los que posteriormente fue-
ron hallados por la comunidad y 
reportados a las autoridades.

Ellos fueron identificados 
como Juan Evangelista Mieles 
Galicia y María Alejandra Nogue-
ra Daza; quienes eran trabaja-
dores de una finca, en la vereda 
El Remanso.

Los cuerpos fueron hallados 
flotando en las aguas, al finali-
zar la tarde, del pasado martes; 
siendo sacados por sus familia-

res y llevados en la noche a Ca-
racolí, jurisdicción municipal de 
San Juan del Cesar. 

Se conoció que la pareja, el 
pasado sábado 17 de junio estu-
vo celebrando el día del Padre, 

con otros trabajadores y vecinos 
masculinos de la zona.

De acuerdo con una fuente 
oficial, el grupo estuvo ingirien-
do licor, la hipótesis que tienen 
las autoridades es que, por el 
exceso en las bebidas se generó 
una riña, produciéndose el ata-
que a la pareja. 

Hasta el corregimiento de 
Caracolí llegaron los funciona-
rios del Cuerpo Técnico de In-
vestigación, CTI de la Fiscalía 
General de la Nación, realizan-
do las diligencias de inspección 
técnica a los cadáveres.

Durante diferentes proce-
dimientos, la Armada Nacional 
decomisó 2 toneladas 362 kilos 
de cocaína, durante mayo, en 
embarcaciones que se desplaza-
ban por el mar Caribe, frente a La 
Guajira.

Los guardacostas en la mayo-

ría de las veces fueron alertados 
por aeronaves de: la Fuerza Aé-
rea Colombiana, FAC, aviones de 
la Fuerza Naval o del Comando 
Sur de los Estados Unidos.

En el quinto mes, fueron de-
tectadas seis lanchas, tipo go 
fast, alejándose de tierra, que al 

interceptarlas llevaban sacos lle-
nos con alcaloide.

A 25 millas náuticas, al no-
roeste de Cabo de la Vela, las au-
toridades encontrando en un na-
vío 11 costales, que tenían 285 
paquetes rectangulares, con un 
peso de 284,9 kilos de clorhidra-

to de cocaína.
Cinco días después, incauta-

ron 14 sacos, que en su interior 
estaban 331 paquetes con un 
peso de 331,9 kilogramos de 
coca; a 49 millas náuticas, al no-
roeste de Riohacha.

Una semana más tarde, los 

guardacostas interceptaron una 
lancha a unas 78 millas náuti-
cas, al noreste de Puerto Bolívar, 
hallando 21 costales, que con-
tenían 624 paquetes prensados 
con 628,3 kilos.

Las acciones contra el narco-
tráfico continuaron y la Armada 
Nacional encontró una embarca-
ción con 26 costales y un total de 
499 kilogramos de clorhidrato de 
cocaína, y 1,15 kilos de marihua-
na, frente a La Guajira. 

En los días finales de mayo, 
interceptaron una motonave con 
15 bultos con 413,5 kilogramos 
de coca y 5,8 kilos de marihuana. 
En otra embarcación, decomisa-
ron 11 bultos que tenían 271,1 ki-
logramos de clorhidrato de cocaí-
na y 468 gramos de marihuana.

Capturado en El Pájaro con moto robada en Riohacha

Hallan cadáver de hombre asesinado con machete

Pareja fue asesinada a machete y tirados al río 
Ranchería

Más de 2 toneladas de cocaína incautó la Armada Nacional 
en mayo

Diego Uriana Bouriyú, de 22 años, capturado.

Pancho, zona rural de Manaure

Zona rural de San Juan del Cesar

Vías de La Guajira

Imagen de referencia.
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El vallenato está en el pri-
mer lugar en Medellín por enci-
ma de los demás géneros mu-
sicales con la canción ‘Que te 
vaya bien’, interpretada por Jor-
ge Celedón, informa el top de 
audiencias de National Report 
en la presente semana.

Asimismo, la canción de la 
autoría de Iván Calderón está 
en el primer lugar en Olímpica 
Stereo Medellín, ratificando que 
este gran éxito sigue haciendo 
historia y abanderando al valle-
nato en el mejor sitial de honor.

El listado de la empresa de 

mediciones radiales National 
Report presenta de las 35 can-
ciones más escuchadas en la 
‘Ciudad de la Eterna Primavera’. 
Aquí están las 5 que encabezan 
las preferencias de la gente:
1. Que te vaya bien – Jorge Ce-
ledón
2. La ex – Luis Alfonso
3. Cecilia – Juanes feat Juan 
Luis Guerra
4. Ni me debes ni te debo – Ca-
rín León feat Camilo
5. Mientras me curo del cora – 
Karol G.

‘Que te vaya bien’, que ya 

supera las 500 mil reproduc-
ciones en el canal de YouTube 
de Jorge Celedón, es el valle-
nato número uno en Medellín, 
ciudad metropolitana donde 
siempre han predominado el 
reguetón, la salsa, el rock y la 
electrónica.

Esta canción abre puertas 
para que el vallenato siga esca-
lando posiciones y se mantenga 
en el primer lugar en Medellín, 
ciudad que se prepara para ce-
lebrar la feria de las Flores en el 
mes de agosto al ritmo de can-
tos y acordeones.

El destacado cantautor Iván 
Ovalle y el acordeonero Juan-
cho de la Espriella, presentarán 
el sencillo ‘Dama blanca’, el 
próximo 7 de julio, en un feat 
que desde ya genera una gran 
expectativa en el mundo valle-
nato.

‘Dama blanca’ es otra ma-
gistral obra de la autoría de 
Iván Ovalle, el maestro de la 
composición que preserva esa 
línea romántica y poética del 

verdadero cultor vallenato.
La canción saldrá con un ex-

celente video musical que tiene 
la actuación estelar de la linda 
actriz Kimberly Reyes, quien de-
sarrolla la excelente trama de 
esta obra que tiene melodías 
llenas de emociones y letras 
que tocan el corazón. La pro-
ducción audiovisual estuvo a 
cargo de 6609 Films y se grabó 
en Barranquilla.

Iván Ovalle siempre se ha 

caracterizado por mantenerse 
vigente en la música vallenata 
con sus canciones, presenta-
ciones artísticas y sorprenderá 
con este feat que tiene esas 
mágicas melodías del acordeo-
nero Juancho de la Espriella.

‘Dama blanca’, será una 
canción para dedicar, conquis-
tar y vivir los mejores momen-
tos del amor con el canto de 
Iván Ovalle y el acordeón de 
Juancho de la Espriella.

El Cantautor Original Fabián 
Corrales, realizó con rotundo 
éxito seis conciertos el pasado 
fin de semana que lo posicionan 
como un artista preferido y triun-
fante en las fiestas y ferias de la 
Costa Caribe y Santander.

Fabián Corrales y Leonardo 
‘Nano’ Farfán estuvieron en el 
Cerro de San Antonio (Magdale-

na); dos presentaciones en la fe-
ria de Montería; Fiestas de Cali-
fornia (Santander), Montelíbano 
(Córdoba) y Santa Marta.

En estos seis conciertos la 
gente gozó al máximo esas sen-
tidas canciones de Fabián Co-
rrales que mueven las fibras del 
corazón como: Tú norte soy yo, 
Reina de corazones, El amor es 

así y La Consentida.
En la presente semana Fa-

bián Corrales tiene la siguiente 
agenda musical:
Viernes 23 de junio: Discoteca 
Hangar – Cúcuta
Sábado 24: fiestas de Simaña – 
Cesar
Viernes 30: Matildelina – Bogo-
tá

La edición 27 del Festival 
Vallenato Mar de Acordeo-
nes de Santa Marta, tuvo 
una gran final coronando a 
sus nuevos reyes en los con-
cursos de Cantantes catego-
ría abierta y Acordeoneros 
aficionados.

El Festival Vallenato Mar 
de Acordeones, que se reali-
zó en el homenaje al cantan-

te y actor Alejandro Palacio, 
tuvo tres días de competen-
cias con 26 cantantes y 18 
acordeoneros, en rondas eli-
minatorias en el parque Bolí-
var, a orillas del mar Caribe.

La gran final se realizó 
en el Rumbódromo y este es 
el cuadro de honor:

Cantantes

1. Viviana de la Hoz Sapaz, 
18 años – El Piñón – Mag-
dalena
2. Louwrence Williams No-
guera Muñoz, 17 años – Ba-
rranquilla
3. Klisman Soto, 25 años 
de Santa Marta

Acordeoneros aficiona-
dos

1. Pedro Flerez Isaza, 19 
años de Barranquilla
2. Ariel Noguera Muñoz, 21 
años de Barranquilla
3. Sebastián Viloria, 17 
años de Santa Marta

La noche final tuvo la 
animación musical de Ale-
jandro Palacio y Yader Ro-
mero, quienes se lucieron 
con sus presentaciones.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

‘Que te vaya bien’, con Jorge Celedón, es el vallenato
número uno en Medellín por encima de los demás géneros 
musicales

Iván Ovalle y Juancho de la Espriella, 
presentarán el sencillo ‘Dama blanca’ 
el próximo 7 de julio

Fabián Corrales, triunfante en las 
fiestas patronales de la Costa Caribe 
y Santander

El Festival Vallenato Mar de Acordeones coronó a sus nuevos 
reyes
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NACIONALES

Zasca Renacer, la estrategia del Gobierno del Cambio que 
fortalece las capacidades productivas y emprendedoras 
de más de 2.000 personas privadas de la libertad

Icetex condonó intereses por $14 mil millones a cerca de 
20 mil jóvenes usuarios de la entidad

Esta iniciativa busca fortalecer y enlazar los sectores productivos en agroindustria, manufactura y confeccio-
nes, como motores de la economía popular, mejorando así las condiciones de vida de las personas privadas 
de la libertad y las de sus familias. 

“Es la condonación más exitosa de los últimos años y ha permitido a mucha gente que pueda estar más tran-
quila”, afirmó el Presidente del Icetex, Mauricio Toro, en entrevista con Colombia Hoy Radio, el informativo de 
la Presidencia de la República.

El Complejo Carcelario y 
Penitenciario de Alta y Media 
Seguridad de Ibagué (COIBA Pi-
caleña) fue el escenario para el 
lanzamiento de Zasca Renacer, 
una estrategia del Gobierno del 
Cambio que busca impactar a 
más de 2.000 personas priva-
das de la libertad, a través del 
fortalecimiento de sus capaci-
dades productivas y emprende-
doras. 

Este programa fue promo-
vido por el Ministerio de Co-
mercio, Industria y Turismo e 
iNNpulsa Colombia, en alianza 
con la Consejería Presidencial 
para la Reconciliación Nacional, 
el Ministerio de Justicia; el Ins-
tituto Nacional Penitenciario y 
Carcelario (INPEC); la Unidad de 
Servicios Penitenciarios y Carce-
larios (USPEC) y la Oficina de las 
Naciones Unidas contra la Dro-
ga y el Delito (UNODC).

Surge como una apuesta de 
la política de reindustrialización, 
fundamentada en la resocializa-
ción, las condiciones especiales 
de trabajo, el enfoque de género 
y la contribución a la Paz Total, 
orientados a la población priva-
da de la libertad y pospenada de 
Colombia.

Durante el lanzamiento, 

el Ministro de Justicia, Néstor 
Osuna, destacó que esta inicia-
tiva “nos permite avanzar con el 
compromiso que tiene el Gobier-
no del Cambio para la humani-
zación del Sistema Penitenciario 
y Carcelario. Hemos visitado los 
talleres de madera y confeccio-
nes y son muy valiosos los pro-
ductos que desarrollan allí. Pien-
sen que un bolso o un artículo 
tallado en madera puede ser el 
inicio de su fábrica o taller de 
carpintería. Ustedes (personas 
privadas de la libertad) pueden 
ser empresarios y generar em-
pleo”.

A su vez, la Consejera Pre-
sidencial para la Reconciliación 
Nacional, Eva Ferrer, señaló que 
“renacer es nacer de nuevo, eso 
es lo que buscamos con esta es-

trategia: recuperar la importan-
cia que todas y todos tenemos 
en la sociedad, así como la sa-
tisfacción y la dignidad que da el 
trabajo. El propósito es buscar 
la reconciliación con uno mis-
mo, con las familias y con la so-
ciedad, es brindar una segunda 
oportunidad”.

Los Centros de Reindustriali-
zación Zasca Renacer se imple-
mentarán por fases en 21 Esta-
blecimientos de Reclusión del 
Orden Nacional (ERON), en los 
que las personas privadas de la 
libertad accederán a formación 
técnica, durante 10 meses, en 
actividades relacionadas con 
el fortalecimiento productivo 
en sectores como agroindus-
tria, manufactura, tecnologías y 
confecciones, con el objetivo de 

impulsar la economía popular y 
mejorar sus condiciones de vida 
y las de sus familias.

De igual forma, la ejecución 
de este programa promoverá la 
unión entre los establecimien-
tos de reclusión del orden nacio-
nal y los municipios con progra-
mas de desarrollo con enfoque 
territorial (PDET) aledaños, para 
impulsar el desarrollo económi-
co, social y ambiental en las zo-
nas del país más afectadas por 
el conflicto armado.

En ese sentido, “los Zasca 
Renacer son un instrumento 
muy importante de la Política 
de Reindustrialización, que está 
orientada a promover el desa-
rrollo y fortalecimiento produc-
tivo en los establecimientos de 
Reclusión de Colombia. Estos 
centros nos permitirán aportar a 
los procesos de resocialización 
de la población interna para que 
puedan impulsar su economía y 
las de sus familias”, dijo la Vice-
ministra de Desarrollo Empresa-
rial, Soraya Caro.

Así mismo, el Gerente Ge-
neral de Innpulsa Colombia, 
Hernán Ceballos, subrayó que 
“estamos convencidos de que 
todos los colombianos pueden 
aportar a la reindustrialización 

de nuestro país y la población 
privada de la libertad no es una 
excepción. Ellos merecen opor-
tunidades para aportar desde 
sus capacidades productivas a 
su resocialización y al desarrollo 
familiar, esto bajo la visión de la 
justicia económica y social pro-
movida desde el Gobierno del 
Cambio”.

Finalmente, la UNODC brin-
dará un apoyo estratégico a este 
programa de desarrollo agroin-
dustrial en el país, así lo expresó 
la Representante Regional para 
la Región Andina y el Cono Sur, 
Candice Welsch, quien afirmó 
que es una oportunidad única y 
valiosa para fortalecer la garan-
tía de derechos de muchas de 
las personas que se encuentran 
privadas de la libertad.

El evento contó con la asis-
tencia del Director General (e) 
de la USPEC, Ludwing Joel Va-
lero; el Director General (e) del 
INPEC, Teniente Coronel (r) José 
Hernando Medina; el Gerente 
General de la Corporación Indus-
trial Minuto de Dios, José David 
Tovar; miembros del Gobierno 
Nacional; empresarios del sec-
tor, y cerca de 80 personas pri-
vadas de la libertad, entre otros. 

Al entregar un balance de la 
jornada de soluciones financie-
ras realizada por el Icetex entre 
el 15 de mayo y el 15 de junio 
del 2023, el Presidente de la 
entidad, Mauricio Toro, informó 
que se beneficiaron 19.807 jó-
venes usuarios que estaban col-
gados con el pago de sus crédi-
tos y que hoy pueden estar más 
tranquilos.

En entrevista con Colombia 
Hoy Radio, el directivo precisó: 
“Les quiero decir que estamos 
supremamente contentos. Esta 
jornada de soluciones financie-
ras les permitió a 19.807 per-
sonas, exactamente, lograr un 
acuerdo con la entidad para que 
de esa manera pudieran norma-
lizar sus créditos, ponerse al día 
y nosotros poderles condonar 
los intereses moratorios”.

Agregó que la jornada bus-
có beneficiar a “todos aquellos 
que estuvieran colgados con su 
crédito por una mora superior a 
31 días, para que nos pudieran 
llamar por teléfono, sin mover-
se, y nos dijeran: ‘Miren, esta 

es la situación que yo tengo’, y 
nosotros así poderles condonar 
hasta el 100 por ciento de inte-
reses”.

Al respecto indicó que “lo-

gramos condonar 14 mil millo-
nes de pesos en intereses, para 
que esas casi 20 mil personas 
pudieran normalizar su crédito, 
al hacerle este descuento o esa 

condonación de intereses, y eso 
nos tiene contentos”.

“Es la condonación más exi-
tosa de los últimos años y ha 
permitido a mucha gente que 

pueda estar más tranquila”, sos-
tuvo Mauricio Toro.

El Presidente del Icetex ex-
plicó que del millón de usuarios 
que tiene el Icetex, cerca de 80 
mil jóvenes tenían algún incon-
veniente o estaban colgados 
con el pago de sus créditos. 

Esta jornada “nos deja ya 
con 20 mil menos; quedan toda-
vía 60 mil casos, pero siempre 
estamos dispuestos a oírlos, a 
que la gente nos llame y diga: 
‘Ayúdennos con un plan de pa-
gos’; la condonación total de in-
tereses la podemos conversar”.

Igualmente, Toro entregó un 
balance positivo del proceso de 
regionalización del Icetex, cuyo 
objetivo es llegar a 200 muni-
cipios del país en donde nunca 
había hecho presencia, con én-
fasis en territorios de la Colom-
bia Profunda y con una oferta 
que contempla condiciones es-
peciales para indígenas y afro, 
personas afectadas por el con-
flicto armado y, en general, para 
comunidades vulnerables.

Foto: Presidencia de la República
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

TikTok ha reconocido al go-
bierno de Estados Unidos (EU) 
que la información confidencial 
sobre los creadores estadouni-
denses que se registran para 
ganar dinero a través de la apli-
cación, se almacenan en China.

La compañía respondió el 
viernes a una carta que los lí-
deres bipartidistas del Senado 
enviaron recientemente al direc-
tor ejecutivo de TikTok, Shou Zi 
Chew, que expresó su preocu-
pación por sus “afirmaciones 
incorrectas” al Congreso sobre 
dónde TikTok ha almacenado 
los datos de sus usuarios esta-
dounidenses.

Semanas después de que 
Chew testificara ante un comité 
de la Cámara de Representantes 
que “los datos estadounidenses 
siempre se han almacenado en 
Virginia y Singapur”, una inves-
tigación de Forbes descubrió 
que TikTok ha almacenado la 
información financiera de sus 
estrellas estadounidenses y eu-
ropeas más importantes, inclui-
das las del TikTok Creator Fund, 
en servidores en China. A raíz de 

esas revelaciones, el senador 
demócrata Richard Blumenthal 
y la republicana Marsha Black-
burn exigieron respuestas.

En la respuesta de TikTok a 
sus preguntas, la compañía dijo 
que hay una diferencia entre 
“los datos de usuario recopila-
dos por la aplicación TikTok” e 
información que los creadores 
brindan a TikTok para que se les 
pueda pagar por el contenido 
que publican.

El primero se almacena en 
los centros de datos de TikTok 
en EU y Singapur, dijo TikTok. No 
indicó explícitamente dónde se 
almacena este último.

“Nos preguntaron y nuestro 
testimonio se centró en los da-
tos protegidos del usuario reco-
pilados en la aplicación, no en 
los datos del creador”, fue la 
respuesta de TikTok del 16 de 
junio a los líderes del Senado.

Los “datos protegidos” son 
“datos de usuario identificados 
por el gobierno de los EU como 
que necesitan protección adicio-
nal”, decía la carta. Pero enfatizó 
que hay “excepciones limitadas” 

que, según dijo, “se determina-
ron como parte de las extensas 
negociaciones de varios años 
de TikTok con CFIUS”, el organis-
mo gubernamental que trabaja 
en un acuerdo de seguridad na-
cional que permitiría que la apli-
cación siga operando aquí.

CFIUS no respondió a las 
preguntas sobre si estas excep-
ciones para los creadores son 
parte de un contrato de segu-
ridad nacional con TikTok que 
aún no se ha publicado.

Cuando se les preguntó so-

bre la distinción de TikTok en-
tre lo que afirma que son “dos 
categorías diferentes de datos: 
datos protegidos y datos que 
se incluyen en una excepción”, 
Blumenthal y Blackburn dijeron 
a Forbes que no estaban con-
vencidos.

El vicepresidente del Comité 
de Inteligencia del Senado, Mar-
co Rubio, solicitó a principios de 
este mes al fiscal general Me-
rrick Garland que abriera una 
investigación del Departamento 
de Justicia sobre si el director 

ejecutivo de TikTok cometió per-
jurio en su testimonio; una se-
mana después, 13 congresistas 
republicanos siguieron su ejem-
plo.

Cuando los senadores Blu-
menthal y Blackburn le pregun-
taron si TikTok ha tomado medi-
das para investigar si los datos 
de TikTok Creator Fund almace-
nados o accesibles en China se 
han compartido con funciona-
rios en Beijing, la compañía dijo: 
“El gobierno chino o el gobierno 
chino no han pedido estos da-
tos a TikTok. PCCh. TikTok no ha 
proporcionado dichos datos al 
gobierno chino o al PCCh, ni Ti-
kTok lo haría”.

Y cuando se le preguntó 
si los datos de TikTok Creator 
Fund almacenados en China se 
eliminaron o se eliminarían de 
los servidores allí, la compañía 
dijo que la eliminación estaba 
en curso para los “datos pro-
tegidos”. Según TikTok, eso no 
incluye la información personal 
que los principales creadores 
entregan para recibir el pago.

Investigadores del Labora-
torio Europeo de Biología Mole-
cular (EMBL, por sus siglas en 
inglés) de Barcelona han crea-
do una biblioteca de células 
madre sin precedentes de seis 
especies de mamíferos -huma-
no, ratón, mono, conejo, vaca y 
rinoceronte- para compararlas 
y estudiar por qué difieren en el 
tiempo que tardan en desarro-
llarse.

El trabajo, que publica hoy 
martes la revista Cell Stem Cell, 
ha sido llevado a cabo por el 
grupo que dirige la investigado-
ra del EMBL Barcelona, Miki Ebi-
suya, que estudia desde hace 
tiempo por qué hay diferencias 
en la velocidad de desarrollo 
embrionario si casi todos los 
mamíferos siguen las mismas 
etapas de crecimiento para for-
mar su columna vertebral.

Según los investigadores, 
la formación de los segmentos 
corporales que dan lugar a vér-
tebras y costillas, denominados 
somitas, está controlada por un 
mecanismo llamado ‘reloj de 
segmentación’ y este trabajo les 
ha revelado que tanto el reloj de 
segmentación, como las histo-
rias evolutivas diferentes de los 
mamíferos tienen influencia en 
los tiempos de desarrollo entre 
especies.

En los humanos, el embara-
zo dura nueve meses, en los ra-
tones tan solo 20 días, y en los 
rinocerontes hasta 17 meses 
y, aunque muchas especies de 

mamíferos pasan por las mis-
mas etapas durante el desarro-
llo embrionario, la velocidad de 
desarrollo es diferente, entre 
otras cosas porque la expresión 
de los genes del reloj de seg-
mentación oscila con frecuen-
cias diferentes, por ejemplo, es 
de dos a tres veces más lenta en 
humanos que en ratones.

Reloj de segmentación
“El reloj de segmentación es 

un sistema idóneo para estudiar 
las diferencias entre especies”, 
según los investigadores del gru-
po de Ebisuya.

Su investigación reveló hace 
poco que las diferencias en la 
velocidad de las reacciones 
bioquímicas son responsables 

de las diferencias en los relojes 
del ratón y el ser humano, pero 
para establecer si se trata de un 
principio general del desarrollo 
embrionario, los investigadores 
necesitaban ampliar las espe-
cies estudiadas, que hasta aho-
ra solo eran el ser humano y el 
ratón.

Por eso, el grupo de Ebisu-
ya, en colaboración con inves-
tigadores de Europa, Japón y 
EE.UU., ha añadido al laborato-
rio el reloj de segmentación de 
cuatro nuevas especies de ma-
míferos: mono tití, conejo, vaca 
y rinoceronte.

Los investigadores han re-
cogido células madre embrio-
narias y pluripotentes inducidas 
de estos cuatro animales, que 

se han sumado a la biblioteca 
ya existente de humano y ratón, 
para constituir una plataforma 
general que permite comparar 
procesos de desarrollo.

Plataforma de células de 
varias especies de

mamíferos
“Queríamos crear una pla-

taforma de células de varias 
especies de mamíferos para 
estudiar por qué su tiempo de 
desarrollo es diferente, y para 
tener un abanico de diversidad 
lo más amplio posible, elegimos 
especies con pesos corporales 
que iban de 50 gramos a 2 tone-
ladas, duraciones de gestación 
de 20 días a 17 meses y tres 
historias evolutivas o filogenias 
diferentes: primates (humano y 
tití), glires (ratón y conejo) y un-
gulados (vaca y rinoceronte)”, 
ha detallado el investigador Jor-
ge Lázaro.

Los científicos del EMBL han 
estudiado las diferencias en el 
reloj de segmentación de las 
cuatro nuevas especies para di-
ferenciar las células madre que 
luego darán lugar a la columna 
vertebral, costillas y músculos 
del esqueleto.

“Es una plataforma ideal 
para investigar la causa de las 
diferencias entre especies y de-
terminar si existe alguna rela-
ción general entre el tempo de 
segmentación y las característi-
cas del organismo”, ha destaca-
do Ebisuya.

Aunque se sabía que la du-
ración de la gestación, igual que 
muchos otros parámetros corpo-
rales, depende del peso del ani-
mal, los investigadores no han 
encontrado ninguna correlación 
entre el peso medio de cada una 
de las especies y el periodo de 
su reloj de segmentación.

Etapa de embriogénesis
Sin embargo, sí han visto 

que el reloj de segmentación se 
correlaciona con la duración de 
la etapa de embriogénesis, el 
tiempo que transcurre entre la 
fecundación y el final de la orga-
nogénesis, cuando se forman to-
dos los órganos de un embrión.

Además, han descubierto 
que las tres diferentes historias 
evolutivas —primates, glires y 
ungulados— se corresponden 
con periodos del reloj de seg-
mentación lentos, rápidos e in-
termedios respectivamente, lo 
que apunta a una relación entre 
el tempo de desarrollo y los gru-
pos evolutivos.

También han descubierto 
que los genes relacionados con 
los procesos bioquímicos mues-
tran un patrón de expresión que 
se correlaciona con el periodo 
del reloj de segmentación, lo 
que proporciona pistas sobre 
un posible mecanismo molecu-
lar subyacente a las diferentes 
velocidades de desarrollo entre 
especies.

Exclusiva: TikTok confirma que algunos datos de usuarios 
de EU se almacenan en China

¿Por qué un embarazo humano dura 9 meses, en ratones 
20 días y en rinocerontes 17 meses?

TikTok ha dicho bajo juramento que los datos de los estadounidenses siempre se han almacenado fuera de 
China. Ahora dice que hay grandes excepciones para los creadores, a quienes afirma que trata de manera 
diferente a los "usuarios típicos".

En la imagen de archivo, dos crías de elefante de un día de vida son amaman-
tadas por su madre, Alka.

Fuente: Efe.
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DEPORTES

El gol que el guajiro Luis Díaz 
anotó en el partido entre la Se-
lección Colombia y la de Alema-
nia fue doblemente festejado 
por el jugador del Liverpool: el 
martes apenas marcó en el mi-
nuto 54, el goleador de la trico-
lor se metió el balón dentro de la 
camiseta para celebrar la llega-
da de su segundo hijo, fruto de 
la unión con Geraldine Ponce.

“La familia está creciendo y 
estamos muy felices”, escribió 
Geraldine Ponce, la esposa del 
goleador en sus historias de Ins-
tagram.

La pareja ya tiene a Roma, 
la primogénita que nació en no-

viembre de 2021.
El jugador del Livepool y su 

esposa Geraldine están juntos 
desde la época en que él mili-
taba en el Barranquilla Fútbol 
Club, de la segunda división del 
fútbol profesional en Colombia.

El futbolista se metió el ba-
lón dentro de la camiseta y le dio 
un beso. Ponce publicó la foto 
en sus estados de Instagram 
con este escrito: “La familia está 
creciendo y estamos muy feli-
ces”

La pareja ya tiene una hija, 
Roma: una pequeña que nació 
hace poco más de un año en la 
ciudad por la que la nombraron.

La liga de Arabia Saudí se 
está convirtiendo en una cosa 
seria. Cristiano Ronaldo abrió la 
lata la temporada pasada y en 
lo poco que llevamos de mer-
cado el campeonato de Oriente 
Medio se está llevando estrellas 
que hasta hace nada eran solo 
un sueño. Que Benzema eligiera 
marcharse allí acabando su pe-
riplo madridista de forma apre-
surada hacía presagiar lo que 
ahora está sucediendo.

Los agentes europeos y de 
todo el mundo están recibiendo 
ofertas para sus futbolistas im-
pensables hace unas semanas. 
Pero no sólo los futbolistas están 
siendo atraídos por los dólares 
de los jeques. Los equipos sau-
díes también están ávidos de 
entrenadores que le den el salto 
que pretenden a la liga. Necesi-
tan talento, tanto en el césped 
como en los banquillos. Las ofer-

tas son mareantes y además re-
curren a las nuevas tecnologías.

Tanto es así que el portal de 
empleo especializado 'FutbolJ-
obs' recibió hace unos días una 
propuesta que llamó mucho la 

atención. 'Se busca entrenador 
para entrenar en la primera divi-
sión saudí. Salario para el staff 
técnico: 5 millones de euros'. La 
plataforma española verificó la 
veracidad de la misma y, aunque 

por razones obvias no menciona 
al equipo en cuestión, procedió a 
publicarla para que sus más de 
3.000 suscriptores accedieran 
a ella.

Eso sí, los requisitos que 

exigen para acceder a esta 
oferta de trabajo no los cumple 
cualquiera: "Haber entrenado a 
un equipo de primera división 
y experiencia internacional. 
Abstenerse entrenadores afi-
cionados, de fútbol base o que 
no cumplan los requisitos". La 
oferta es llamativa por la canti-
dad de los emolumentos ofre-
cidos pero desde FutbolJobs 
reconocen que, en las últimas 
semanas, han testado muchas 
más ofertas de las habituales 
procedentes del país de Oriente 
Medio. "Desde que empezamos, 
en 2013 siempre hemos traba-
jado con el mercado saudí pero 
en las últimas semanas hemos 
publicado ofertas de entrenado-
res de primera y segunda divi-
sión e incluso de jugadores para 
tercera saudí, con un salario de 
4.000 dólares", explica uno de 
los responsables de FutbolJobs.

Colombia derrotó 2-0 a 
Alemania en el Veltins Are-
na y Luis Díaz fue protago-
nista abriendo el marcador 
a los 53 minutos. El extremo 
estuvo en cancha durante 
85 minutos y siempre fue 
incómodo para la defensa 
de Flick, que tras la derrota 
ha sido muy cuestionado. 
La histórica victoria de la 
Selección tuvo gran impac-
to en Inglaterra gracias a la 
actuación del jugador del Li-
verpool que terminó siendo 
reconocido.

“Luis Díaz estuvo en el 
marcador de Colombia en 

su victoria por 2-0 sobre 
Alemania en un amistoso el 
martes por la noche. El de-
lantero del Liverpool abrió 
el marcador en el encuen-
tro de Gelsenkirchen con 
un brillante cabezazo en el 
54′”, publicó el equipo en su 
página oficial.

El colombiano fue el más 
destacado de los jugadores 
del Liverpool en la reciente 
fecha FIFA, su gol en Alema-
nia ante los cuatro veces 
campeones del mundo fue 
razón suficiente para llevar-
se todo el protagonismo en 
la nota hecha por el club, 

que también resaltó las ac-
tuaciones de Robertson, 
Jota y Alisson.

Luis Díaz se enfocará 
en la próxima tempora-

da con Liverpool
Después de la fecha 

FIFA, el colombiano tendría 
unos días más antes de ini-
ciar la pretemporada con su 
club en territorio inglés. Tras 
realizar las pruebas médi-
cas de rigor empezarán a 
trabajar en lo físico con un 
plan ya diseñado por Klopp, 
que nuevamente eligió Ale-
mania y Singapur como se-

des para poner el equipo al 
ciento por ciento antes del 
debut en Premier que será 
ante Chelsea.

Desde Inglaterra tam-
bién se especula con un po-
sible cambio de dorsal para 
el colombiano que ha veni-
do jugando con el 23. Sin 
embargo, aseguran que tras 
la salida de James Milner al 
Brighton, el extremo pediría 
el número 7 para afrontar su 
segunda temporada com-
pleta, donde tiene el reto de 
mejorar los números de la 
anterior que por una lesión 
no pudo tener regularidad.

La esposa del futbolista compartió la noticia en sus redes sociales con una particular fotografía de Díaz duran-
te el partido, cuando celebró su anotación.

El equipo inglés reconoció la actuación de todos sus jugadores en la fecha FIFA con sus selecciones. El pro-
tagonismo fue para el colombiano tras una victoria histórica.

El portal especializado en empleo de jugadores y entrenadores 'FutbolJobs' publica una oferta millonaria ofi-
cial para entrenar en la liga de moda

Luis Díaz y su esposa, Geraldine Ponce publicaron 
fotografía que desató especulaciones

Liverpool destaca golazo de Luis Díaz ante Alemania

La oferta de trabajo soñada: "Cinco millones por 
entrenar en Arabia"

Benzemá presentado con su nuevo equipo en Arabia Saudí.
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No todo lo que es de oro reluce, ni toda la gente errante anda 
perdida

—  J.R.R. Tolkien“ “
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